
Сегодня в 69 городских кол-
леджах обучаются свыше 
100 тысяч человек. С прошло-
го года правительство Мо-
сквы запустило программу 
модернизации системы сред-
него профобразования. Меня-
ются его содержание и инфра-
структура. 
— Для поддержания высокого 
качества образовательного 
процесса обновляется также 
материально-техническая ба-
за колледжей. Лаборатории 
и мастерские оснащаются вы-
сокотехнологичным оборудо-
ванием, в том числе современ-
ными станками, сварочными 
аппаратами, радиомонтаж-
ным оборудованием, — рас-
сказала заместитель руково-
дителя Департамента образо-
вания и науки Москвы Ирина 
Швец. 
По ее словам, до конца года 
планируется модернизиро-
вать и создать около 300 ма-
стерских и лабораторий. Не-
давно в столичном Колледже 
связи № 54 открылся учебно-
производственный комплекс 
с линией автоматической 
сборки электронных уст-
ройств. Производственная ли-
ния создана в сотрудничестве 
с предприятием «СМТ техно-
логии» и максимально при-
ближена к реальной. 
— Студенты этого учебного 
заведения имеют большой по-
тенциал и стремление к раз-
витию в своей профессии. 
Чтобы восполнить дефицит 
квалифицированных кадров, 
мы приняли решение предо-

ставить колледжу в безвоз-
мездное пользование совре-
менное оборудование для 
практической подготовки 
студентов, — отметил дирек-
тор по развитию предприятия 
Георгий Акимов.
Новая мастерская позволяет 
студентам максимально по-
грузиться в профессию и по-
чувствовать атмосферу реаль-
ного промышленного пред-
приятия. 
— По итогам прошлого года 
уровень трудоустройства вы-
пускников у нас составил 

99 процентов. Более того, 
многие ребята еще во время 
учебы находят работу по спе-
циальности, — рассказал за-
меститель директора коллед-
жа Олег Корешков. 
Главное, на что делается упор 
во время обучения, — чтобы 
студенты понимали сами про-
цессы технологических опе-
раций. 
— Мы изучаем оборудование, 
то, что происходит внутри не-
го при создании электронной 
платы устройства. Например, 
студенты сами собрали плату 

для светодиодного ночника, 
термогидрометра, парктро-
ника, пульсометра в виде 
сердца, — рассказал руково-
дитель учебно-производ-
ственного комплекса Павел 
Иванов. 
По его словам, ребятам на-
столько интересно, что мно-
гие с удовольствием задержи-
ваются после пар. Наглядный 
тому пример — студентка 
5-го курса Екатерина Генчик 
и студент 2-го курса Ярослав 
Пунгин. Ребята обучаются 
в Колледже связи № 54 по спе-

циальности «монтаж, техни-
ческое обслуживание и ре-
монт электронных приборов 
и устройств». 
— У меня уже есть опыт рабо-
ты на производственной ли-
нии автоматического монта-
жа. Теперь изучаю нашу новую 
мастерскую, учусь самостоя-
тельно делать электронные 
платы. Это оказалось очень 
интересно! Я даже паять вруч-
ную теперь умею, — подели-
лась Екатерина Генчик. 
В будущем девушка хочет свя-
зать свою жизнь с работой на 

производстве и преподавать 
в своем родном колледже. 
А вот Ярослав Пунгин думает 
заняться разработкой элек-
тронных устройств, важной 
частью которых являются как 
раз электронные платы. 
— Умение работать с этой ли-
нией очень полезно для моей 
будущей профессии, — отме-
тил студент. 
Благодаря широким возмож-
ностям колледжа ребят точно 
ждет большое будущее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера занятия 
учащихся мос-
ковского Кол-
леджа связи 
№ 54 прошли 
в новом учебно- 
производствен-
ном комплексе. 
«ВМ» узнала, как 
модернизирует-
ся среднее проф-
образование. 

Популярность электронных 
торгов продолжает расти
Количество участников го-
родских земельно-имуще-
ственных торгов в прошлом 
году выросло на 54 процента. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

В электронных торгах прини-
мают участие тысячи москви-
чей: юридические лица, инди-
видуальные предпринимате-
ли и просто жители столицы. 
Рост интереса, по мнению мэ-
ра, обусловлен развитием 
цифровых сервисов. Сегодня 
принять участие в торгах 
можно не выходя из дома. Аук-
ционы проводят онлайн. Под-
робная информация предо-
ставлена на Инвестиционном 
портале Москвы.
— С помощью торгов продаем 
или отдаем в аренду коммер-
ческие здания и помещения, 
машино-места, участки для 

строительства частного дома 
или землю под магазин, дом 
быта, кафе и ресторан,  — пе-
речислил Сергей Собянин.
Также на торгах разыгрывают 
киоски и павильоны, где мож-
но открыть, например, мага-
зины или пункты проката.
— К примеру, только продажи 
городской недвижимости 
с 2014 года выросли в 13 раз,  — 
сообщил Собянин.

Предприниматели приобре-
тают помещения, чтобы мас-
штабировать бизнес. В ре-
зультате жители столицы по-
лучают новые рабочие места.
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил о том, что 
в Москве созданы 48 технопар-
ков. Предприятия, которые 
становятся их резидентами, 
получают от городских вла-
стей гранты и субсидии. Осо-
бый статус, в частности, дает 
право на налоговые льготы.
Якорным резидентом одного 
из технопарков стала ИТ-
компания. Она специализи-
руется на разработке про-
граммного обеспечения для 
автоматизации закупочных 
процедур.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Укрепляем связи 
между городами

Москва и Китай наметили 
план сотрудничества на бли-
жайшие годы. Подробности 
вчера сообщил руководитель 
Департамента внешнеэконо-
мических и международных 
связей Москвы Сергей Че-
ремин.

В рамках сотрудничества ре-
шено развивать технопарки, 
индустриальные зоны, а так-
же осуществлять проекты по 
углублению интереса к изуче-
нию китайского языка в мо-
сковских школах. Таких дого-
воренностей московской де-
легации удалось достичь в хо-
де посещения разных городов 
Поднебесной. 
На встрече в Гонконге китай-
ская сторона подтвердила го-
товность сотрудничать с Мо-

сквой во многих сферах, сре-
ди которых торгово-экономи-
ческие связи, инвестиции, 
здравоохранение, образова-
ние, транспорт. Еще одно ре-
шение — создать промышлен-
но-производственный парк 
провинции Гуандун в Москве 
и верфи по строительству 
электросудов.
— Китайская сторона выска-
зала просьбу о содействии вы-
ходу московских предприя-
тий на рынок провинции Гу-
андун, — отметил Сергей Че-
ремин.
Также состоялась встреча по 
вопросам двустороннего со-
трудничества между Москвой 
и Шэньчжэнем, на которой об-
суждались возможности ус-
тановления сотрудничества 
между университетами и шко-
лами этих городов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Оборот московских предприятий пищевой промышленности в 2023 году увеличился 
на 7,6% в сопоставимых ценах по сравнению с 2022 годом и составил 683,8 млрд рублей. 
Об этом вчера сообщил заместитель мэра Москвы Владимир Ефимов.
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Все как на производстве
Столичные колледжи оснащают современными мастерскими 
и лабораториями для подготовки квалифицированных кадров

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Ранее в Москве было 30 тысяч 
бюджетных мест для ребят, 
которые хотят учиться в кол-
ледже. Мэром Москвы приня-
то решение на 10 тысяч уве-
личить число бюджетных 
мест для тех, кто решает 
поступить в колледж после 
9-го класса. Это не просто 
цифры, а возможность для 
ребят получить бесплатно ка-
чественное образование, вос-
требованную на рынке труда 
профессию практически с га-
рантированным трудоустрой-
ством и при этом с достойной 
заработной платой. В этом го-
ду также занимаемся обнов-
лением лабораторий и ма-
стерских.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

20 марта. Студенты московского Колледжа связи № 54 Ярослав Пунгин и Екатерина Генчик за работой на новом 
учебно-производственном комплексе с линией автоматической сборки электронных устройств, который для подготовки 
высококвалифицированных кадров создало предприятие-партнер колледжа. Фото: Наталья Шатохина

МЭР ОТКРЫЛ РАЗВЯЗКУ ПОСЛЕ 
РЕКОНСТРУКЦИИ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

презентация

Все богатства нашей земли. 
Фермеры из разных регионов 
представили свою продукцию 
жителям и гостям столицы ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Зампред правительства ДНР 
Владислав Васильев: Санкции 
Запада открыли для нашего бизнеса 
массу возможностей ➔ СТР. 5

надо понимать

Конец эпохи «золотых унитазов». 
Какими будут новые русские элиты, 
призванные сменить выдвиженцев 
олигархических структур ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Согласно опросу среди 
86 000 девятиклассни-
ков Москвы каждый 
третий планирует обу-
чаться в колледже. До-
полнительно в коллед-
жах создадут более 
2000 бюджетных мест 
для обучения по 13 аб-
солютно новым направ-
лениям. В сфере инфор-
мационных технологий 
количество бюджетных 
мест выросло в 1,5 раза, 
с порядка 4000
до 6000, а в креативных 
индустриях — в 2 раза, 
с 2000 до почти 4000. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

китай близко

Доверенные лица 
проявили мужество
Победа на выборах — это 
только пролог к тем победам, 
которые так нужны России 
и которые обязательно бу-
дут. Об этом вчера сообщил 
президент РФ Владимир 
Путин (на фото) на встрече 
с доверенными лицами. 

Ответственность 
перед избирателями 
В предвыборный штаб пришло 
более 80 тысяч обращений, 
60 процентов из них — кон-
кретные предложения по орга-
низации деятельности по раз-
ным направлениям, об этом 
сообщил Владимир Путин. 
Президент России также отме-
тил самоотдачу и мужество 
своих доверенных лиц, кото-
рые перед выборами работали 
на Донбассе и в Новороссии.
Говоря об итогах выборов, 
Владимир Путин выразил сло-
ва благодарности избирате-
лям и гражданам России за 
оказанное ему доверие. Он 
отметил, что все пункты, на-
званные в Послании Феде-
ральному собранию, обес-
печены финансированием 
и должны быть выполнены.
— Люди ждут отдачи, люди 
ждут реализации того, о чем 
мы говорим, и того, что в на-
ших планах обозначено в ка-
честве приоритетов. Так или 
иначе все эти планы изложе-
ны в Послании президента 
Федеральному собранию. Ос-
новные положения — они 
масштабные, главное, что они 
все просчитаны, обеспечены 
финансированием, — заявил 
глава России. — Нам только 
очень важно совместно с ва-
ми, я очень рассчитываю, что 
мы вместе с вами пойдем по 
этому пути созидания.

Страна четко следует 
своим планам
По словам главы государства, 
Россия могла бы зеркально от-
ветить на атаки ВСУ по граж-
данскому населению и объек-
там, но наша страна имеет 
свои планы. 
— Говорил, почему это (ата-
ки на гражданское население 
и  объекты на территории 
РФ. — «ВМ») противник пред-
принимает. Конечно, можем 
ответить тем же, тем же мо-
жем ответить — и по граж-
данской инфраструктуре, 
и по всем другим объектам 
подобного рода, по которым 
противник наносит удары, — 
подчеркнул Владимир Пу-
тин. — Но у нас есть свои 
взгляды на этот счет и свои 

планы. Будем идти по тому, 
что мы наметили.

Улучшаем качество жизни
Глава государства также под-
черкнул, что агропромышлен-
ный комплекс России стано-
вится все более высокотехно-
логичным и современным, но 
есть и нерешенные вопросы.
— В голову не могло прийти, 
что у нас будет экспорт про-
дуктов сельского хозяйства 
кратно превышать экспорт 
вооружений, — добавил Вла-
димир Путин. 
Также, по словам президента 
России, власти продолжат 
укреплять первичное звено 
здравоохранения, в том числе 
повышать зарплаты медикам 
в небольших населенных пун-
ктах — это, по словам Путина, 
первый шаг к тому, чтобы обе-
спечить необходимое количе-
ство специалистов.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

важно
Президент России поо-
бещал, что власти будут 
работать над повышени-
ем безопасности жите-
лей приграничных 
с Украиной регионов РФ.
— Конечно, мы сделаем 
все, чтобы людей под-
держать. И тех, кто поте-
рял бизнес, и просто ря-
довых граждан, кто по-
терял жилье, — заявил 
Путин. — Первичная за-
дача — обеспечить без-
опасность. Здесь суще-
ствуют разные способы, 
они непростые, но мы 
это сделаем. 
Президент признался, 
что восхищен муже-
ством жителей Белго-
родской области и дру-
гих приграничных 
с Украиной регионов.
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Захламление 
участков 
влечет штраф
Сегодня Госинспекция 
по недвижимости столицы 
проводит вебинар о том, как 
развивать свой бизнес 
без нарушений. 

Для профилактики правона-
рушений в имущественно-зе-
мельной сфере в Москве регу-
лярно проводятся открытые 
семинары, вебинары и ин-
дивидуальные консультации 
для предпринимателей и фи-
зических лиц, а также пред-
ставителей общественных 
организаций. В дистанцион-
ном формате работает ин-
формационно-консультаци-
онный центр Госинспекции 
по недвижимости. 
Сегодняшней темой вебина-
ра станет развитие бизнеса 
без нарушений. В течение 
трех часов специалисты отве-
тят на волнующие предпри-
нимателей вопросы, расска-
жут, как правильно строить 
здания и сооружения, как 
проверить документацию 
и получить ее, в том числе 
в электронном виде.
Предыдущую онлайн-встречу 
эксперты посвятили вопро-
сам контроля за содержанием 
земельных участков в городе. 
В фокусе внимания — темы, 
связанные с захламлением 
территорий. Строительные, 
бытовые или смешанные от-
ходы — любое их появление 
может стать поводом для се-
рьезной проверки и дальней-
ших штрафов. Инспекторы 
ведомства проверяют арендо-
ванные у города, находящиеся 
в частной и федеральной соб-
ственности участки.
— Размер штрафов за за-
хламление может достигать 
300 тысяч рублей, — преду-
преждают в Госинспекции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Узнать о контрольной 
школьники смогут заранее

Предприятия столицы 
наращивают экспорт продукции

Столичным школьникам те-
перь доступна информация 
о прошедших и планируемых 
контрольных работах, вклю-
чая их даты и темы. О новин-
ке вчера рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. 

Сервис заработал в рамках 
проекта «Московская элек-
тронная школа» (МЭШ). 
— Московское образование 
направлено на предоставле-
ние качественных знаний 
в рамках школьной програм-
мы во всей полноте. Кон-
трольные и проверочные ра-
боты — инструмент, позволя-
ющий зафиксировать усвое-
ние детьми материала, дает 
возможность педагогу по-
нять, можно ли переходить 
к следующей теме или следует 
еще уделить внимание теку-
щей, — отметила заммэра. — 
Чтобы подготовка к ним для 
учащихся и педагогов была 
максимально продуктивной 

и комфортной, мы запустили 
в электронном дневнике 
«МЭШ» новый сервис — рас-
писание контрольных работ.
По мнению Анастасии Ра-
ковой, новинка поможет 
школьникам эффективнее 
распределять время и более 
целенаправленно готовиться 
к работам. 
— А образовательные органи-
зации благодаря новым функ-
циям смогут сформировать 
оптимальный и сбалансиро-
ванный график проведения 
контрольных работ по всем 
предметам программы. Так 
сервис позволит избегать 
чрезмерной или неравномер-
ной нагрузки школьников, — 
подчеркнула она.
Информация доступна в рас-
писании уроков, а также в но-
вой вкладке «Контрольные» 
раздела «Школа». Контроль-
ные работы, до которых оста-
лось три дня и менее, отмече-
ны цветом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский (на фото) расска-
зал, как центр «Моспром» 
поддерживает 
столичных произ-
водителей. 

По словам главы 
департамента, раз-
работки столич-
ных производите-
лей пользуются 
спросом не только 
на внутреннем, но и на зару-
бежном рынке. 
— Во многом этому способ-
ствует активная поддержка 
города и экспортного центра 
«Моспром». В результате 
предприятия налаживают 
контакты с потенциальными 
иностранными партнерами 
и представляют свою продук-
цию на выставках, — расска-
зал Владислав Овчинский. 
Например, по итогам 2023 го-
да столичная компания 

 увеличила экспорт POS-
терминалов в два раза по 
сравнению с показателями за 
2022-й. 
— А другое московское пред-
приятие поставило три тыся-
чи единиц высокотехнологич-

ной продукции 
в Азербайджан, — 
поделился Владис-
лав Овчинский.
В целом москов-
ские предприни-
матели могут вос-
пользоваться бо-
лее чем 20 сис-
темными мерами 

поддержки города, напри-
мер целевыми займами и суб-
сидиями. Разработан также 
ряд антикризисных инстру-
ментов.
Всего в столице работает бо-
лее 4,2 тысячи промышлен-
ных компаний, в которых 
трудятся 725 тысяч чело-
век. Ежегодно открывается 
40–50 средних и крупных 
предприятий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Грантовый фонд конкур-
са — 3,74миллиона
руб лей. Во втором туре 
106 конкурсантов пред-
ставят хореографию,
55 — исполнительство 
на духовых инструмен-
тах. В номинации «Фор-
тепиано» свое мастер-
ство покажут 50 ребят, 
«Живопись и приклад-
ное искусства» — 40, 
«Фольклор» — 23. Так-
же в конкурсе участвуют 
20 ансамблей, 14 орке-
стров и 10 хоров.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Власти Москвы утвердили 
планы по развитию сто-
личного образования. 
Среди направлений, нако-
торые обратят особое вни-
мание, — «Московская 
электронная школа», про-
фильные классы, подго-
товка к ЕГЭ, поддержка 
педагогов и капремонт 
учебных зданий.
А еще в столице начина-
ется прием заявок на кон-
курс туристических марш-
рутов «Покажи Москву!»

кстати

Проект реконструкции раз-
вязки включал в себя строи-
тельство восьми эстакад и пу-
тепроводов. Все основные со-
оружения готовы. Ранее запу-
стили движение по четырем 
из них. Пришла очередь от-
крыть еще две эстакады. Одна 
из них ведет в сторону центра, 
на улицу Верхние Поля. Вто-
рая — в сторону Новоегорьев-
ского шоссе и крупного торго-
вого комплекса «Мега». Кро-
ме того, привели в порядок 
почти 200 метров прямого хо-
да МКАД. Для водителей обно-
вили по пять полос движения 
в каждую сторону.
— Закончили очень важ-
ный объект — развязку на пе-
ресечении Верхних Полей 
и МКАД, — сказал Собянин. — 
Она значительно улучшит 
движение на юго-востоке 
кольцевой автодороги, на од-
ном из самых загруженных 
участков.
Также водители получат ком-
фортный выезд на кольцевую 
дорогу с Южной рокады.
— Это была одна из последних 
развязок на МКАД устаревше-
го, так называемого клеверно-
го типа, — отметил замести-
тель гендиректора по произ-
водству Московской инженер-

но-строительной компании 
Данил Шушаков. — За счет ор-
ганизации направленных 
съездов удалось развести пото-
ки машин. Это поможет улуч-
шить транспортную ситуацию.
До конца года в составе раз-
вязки сдадут путепровод че-
рез грузовую ветку Москов-
ской железной дороги, не-
сколько съездов в сторону 
центра и эстакаду — съезд 
к комплексу «Садовод».
Строители работают в услови-
ях плотного трафика. Движе-
ние на МКАД не останавлива-
ется ни на минуту. Дорогу пе-
рекрывают участками и толь-
ко по ночам. Но, несмотря на 
сложности, работы идут с опе-

режением графика. Всего 
в рамках проекта построят 
15,8 километра дорог.
С новыми съездами пропуск-
ная способность развязки вы-
растет примерно в полтора 
раза. По оценке экспертов, на 
прилегающем участке МКАД 
станет свободнее на 7–9 про-
центов. Современная развяз-
ка также разгрузит улицы 
Верхние Поля и Капотня, Но-
воегорьевское шоссе и Волго-
градский проспект.
— Более 600 тысяч жителей 
столичных районов Капотня, 
Люблино и Марьино, а также 
подмосковных городов Дзер-
жинский и Котельники почув-
ствуют улучшение транспорт-

ного движения, — добавил 
Собянин.
Для пешеходов откроют три 
перехода. Один из них — под-
земный, в районе торгового 
центра «Мега». Территорию, 
прилегающую к развязке, бла-
гоустроят — разобьют газо-
ны, высадят клены, березы 
и более четырех тысяч кустар-
ников, в том числе сирень.
Транспортный объект в райо-
не улицы Верхние Поля стал 
21-й развязкой, реконструи-
рованной на МКАД. Осталась 
еще одна — на пересечении 
с Алтуфьевским шоссе. Ее вла-
сти города планируют сдать 
также до конца текущего года. 
Обновленная МКАД станет 

быстрее и безопаснее для 
миллионов автомобилистов.
Всего в этом году в Москве по-
строят 94 километра дорог. 
Помимо развязок на МКАД 
в число основных объектов 
входят путепровод в районе 
24–25-го километра Ленин-
градского шоссе, дублер Ка-
лужского шоссе и участок Мо-
сковского скоростного диаме-
тра от МКАД до автодороги 
«Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе», которую сей-
час также строят. В планах на 
этот год — сдать участок маги-
страли от станции метро «Ком-
мунарка» до улицы Поляны.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новая развязка 
улучшит движение на кольцевой
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин запу-
стил движение 
по транспорт-
ной развязке 
на пересечении 
МКАД с улицей 
Верхние Поля. 
Работы завер-
шили на три ме-
сяца раньше 
контрактного 
срока.

день мэра

20 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева на первом плане) поблагодарил строителей за хорошую работу по реконструкции транспортной развязки на пересечении 
МКАД с улицей Верхние Поля. Она улучшит дорожную ситуацию для 600 тысяч жителей Капотни, Люблина, Марьина, городов Дзержинский и Котельники

Выступления финалистов творческого 
конкурса увидят все желающие
Вчера стартовал второй этап 
конкурса на соискание гран-
тов мэра Москвы в сфере 
культуры и искусства. Очные 
прослушивания продлятся 
по 10 апреля.

В этом году на конкурс подали 
заявки 2,5 тысячи талантли-
вых ребят. Первый отбороч-
ный тур прошел онлайн. Уче-
ники музыкальных и детских 
школ искусств, а также сту-
денты профильных коллед-
жей прислали на суд жюри 
творческие работы и видеоза-
писи выступлений. Теперь им 
предстоит показать свое ма-
стерство вживую.
— Экспертное жюри отмети-
ло высокий уровень подготов-
ки ребят, разнообразие 
и сложность их программ, — 
сказала заммэра Москвы На-
талья Сергунина. — По ито-
гам первого тура отбор прош-
ли больше 600 участников.
Конкурс включает в себя 
33 номинации. Они охватыва-
ют самые разные области ис-
кусства. Причем для музы-
кальных исполнителей в этом 
году ввели дополнительные 
номинации. Отдельно оцени-
вают ребят, которые играют 
на разных духовых инструмен-
тах — деревянных и медных, 
а также народных — струнных 
и клавишных. Всего это четы-
ре номинации, которые рань-
ше были объединены в две.
Очные прослушивания испол-
нителей пройдут в Московской 
средней специальной музы-
кальной школе имени Гнеси-
ных, Академии джаза, музы-
кальных школах имени Одо-
евского, Бетховена, Танеева 
и в других учреждениях. Хо-
ровые коллективы выступят 
в школе искусств № 11, пло-
щадкой для оркестров станет 
детская музыкальная школа 

имени Дунаевского. Выставки 
творческих работ, в том числе 
архитектурных, пройдут в ху-
дожественной школе имени 
Стожарова и школе искусств 
«СТАРТ». Танцевальные кол-
лективы и солисты выступят 
в хореографическом училище 
при Московском государствен-
ном академическом театре 
танца «Гжель». Конкурсанты 
в области театрального искус-
ства покажут свое мастерство 
в Московской театральной 
школе Олега Табакова.
Участников, которые пройдут 
отбор на втором этапе, ждет 
третий тур. Ребята поделятся 
своим творчеством на город-
ских площадках, среди кото-
рых Дом музыки, Музей Скря-
бина и Центр оперного пения 
Галины Вишневской. Увидеть 

финальные выступления смо-
гут все желающие.
Кстати, в этом году, как и в про-
шлом, победители олимпиад 
«Искусство — детям» попадут 
сразу в третий тур конкурса на 
соискание грантов мэра. Со-
ревнования проходили по 
18 номинациям в области му-
зыкального, хореографиче-
ского, художественного и теа-
трального искусства.
— Столица поддерживает 
и помогает творческим детям 
развиваться в сфере культуры 
и искусства, — подчеркнул 
глава Департамента культуры 
Москвы Алексей Фурсин.
Награждение обладателей 
грантов мэра Москвы запла-
нировано на 1 июня.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

14 февраля. Выпускник школы искусств им. Даргомыжского Матвей Сокрушен болеет за ребят, 
которые участвуют в конкурсе на соискание грантов мэра Москвы. Фото: Александр Кочубей

Спасательные патрули усилили наблюдение 
за городскими водоемами

Речные электросуда становятся популярным 
видом городского общественного транспорта

Московские спасатели в уси-
ленном режиме патрулируют 
водоемы. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
 Бирюков (на фото). 

В столице установилась плю-
совая температура. Лед стал 
хрупким, поэтому сотрудники 
поисково-спасательной служ-
бы постоянно контролируют 
обстановку на реках и других 
водоемах. 
— Просим москвичей быть ак-
куратнее, ни в коем случае не 
выходить на лед, внимательно 
следить за детьми и домашни-
ми питомцами во время про-
гулок возле воды, — сказал 
Петр Бирюков. 
Сейчас толщина льда на 
 Москве-реке составляет до 

15 сан тиметров в районе Се-
ребряного Бора и Карамы-
шевской набережной. В зали-
вах и поймах лед толще — 
от 18 до 38 сантиметров. 
На прудах в Новой Москве — 
до 35 сантиметров. 
— Профильные службы регу-
лярно проводят замеры тол-
щины льда, под особым кон-
тролем места несанкциониро-
ванного выхода на лед, зимне-

го купания, рыбной ловли 
и катки на естественных водо-
емах, — сказал Петр Бирюков. 
Спасатели патрулируют аква-
тории рек более чем на двух 
десятках судов на воздушной 
подушке. Эти незаменимые 
помощники могут передви-
гаться как по воде, так и по 
льду со средней скоростью 
50–80 километров в час. 
Глава Комплекса городского 
хозяйства столицы рассказал, 
что безопасность на воде 
в столице обеспечивают со-
трудники 25 поисково-спаса-
тельных отрядов и одной по-
жарно-спасательной станции 
Московской городской поис-
ково-спасательной службы на 
водных объектах. В этой служ-
бе трудятся более 500 специа-
листов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С момента открытия двух ре-
гулярных речных маршрутов 
москвичи и гости столицы 
совершили свыше 500 тысяч 
поездок на электросудах. 
Об этом рассказали в Депар-
таменте транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы.

Современные суда легко 
скользят по водной глади. 
Электротранспорт надежен 
и работает круглогодично. 
— Запуск электрических су-
дов мы осуществили в 2023 го-
ду под руководством Сергея 
Собянина. Инновационный 
городской транспорт стал 
очень востребованным. Уве-
рен, с развитием регулярных 
маршрутов и инфраструкту-
ры электросудами для еже-

дневных поездок станут поль-
зоваться все больше пассажи-
ров, — подчеркнул замес-
титель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов.
Благодаря своему ледовому 
классу электросуда могут дви-
гаться по мелкобитому льду 
толщиной до 20 сантиметров. 
— Я не помню, чтобы были 
проблемы с расписанием, су-
да ходили без перебоев даже 
в холод, — рассказывает мо-
сквичка Тамара Козлова. — 
Для меня электросуда — это 
возможность сочетать полез-
ное с приятным. Я живу 
у станции метро «Автозавод-
ская», внуки — в Печатниках. 
Добираться до них теперь од-
но удовольствие! Отличное 
путешествие, причем бюд-

жетное, стоимость билета — 
150 рублей. 
Оплатить поездку можно бан-
ковской картой, «Кошельком» 
карты «Тройка» или по био-
метрии. 
Аналогов столичным электро-
судам нет во всем мире, про-
ект занесен в Книгу рекордов 
России и уже получил четыре 
премии. Электросудно не про-
изводит выбросов, как, на-
пример, дизельный катер, ко-
торый в день выбрасывает 
в воздух порядка 45 килограм-
мов загрязняющих веществ 
и 2 тонны углекислого газа. 
А регулярные маршруты элек-
тросудов делают их одним из 
видов городского обществен-
ного транспорта.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru
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Жители участвуют 
в обновлении дворов
Все меньше времени остает-
ся до возобновления работ 
по комплексному благо-
устройству дворовых терри-
торий, которые стартуют 
весной во всех администра-
тивных округах столицы. 
Вчера о том, какие работы 
планируется провести 
в этом году в районе Цари-
цыно, «ВМ» рассказал глава 
муниципального округа Ца-
рицыно Дмитрий Хлестов 
(на фото).

Как отметил Дмитрий Хле-
стов, главная цель работ по 
комплексному благоустрой-
ству — это прежде всего соз-
дание комфортных условий 
и улучшение качества жизни 
горожан. И в текущем году 
благоустройство района Ца-
рицыно будет продолжено. 
— В нашем районе располо-
жено 324 дворовые терри-
тории, в прошлом году 
мы успешно благоустроили 
22 территории, в текущем бу-
дут обновлены еще девять, — 
рассказал Хлестов.
Глава муниципального окру-
га отметил, что жители райо-
на ежегодно принимают са-
мое активное участие в об-
суждении концепции плани-
руемого благоустройства 
своего района. 
— Жители высказывают свои 
предложения и пожелания от-
носительно того, что им бы 
хотелось видеть в своих дво-
рах, — пояснил Дмитрий Хле-
стов. — Мы ценим мнение лю-
дей и стараемся учесть все их 
интересы при планировании 
и реализации проектов по 
улучшению нашего района. 
Что касается адресной карты, 
то в 2024 году работы по бла-
гоустройству запланированы 
на Кавказском бульваре, 20; 
Пролетарском проспекте, 33, 
корпус 2, 3 и 4. Обновятся 
придомовые территории и во 
дворах нескольких домов, 
расположенных на Пролетар-
ском проспекте.

— В список мероприятий вхо-
дит установка и замена 
3465 погонных метров борто-
вого камня, будет проведен ре-
монт пешеходных тротуа-
ров на площади 3871 квадрат-
ный метр, а также обновле-
ны газоны общей площадью 
26 976 квадратных метров, — 
пояснил Дмитрий Хлестов. — 
Отремонтируем детские 
и спортивные площадки. Спе-
циалисты оборудуют песочни-
цы, заменят ограждения, обно-
вят покрытие и установят но-
вые современные малые архи-
тектурные формы. Также во 
дворах появятся зоны для на-
стольных игр и тихого отдыха. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Финансовой грамотности обучат 
на лекциях и мастер-классах

Инвестиционная карта 
подскажет, где открыть кафе

Сегодня Департамент фи-
нансов Москвы проводит 
День финансовой грамотно-
сти. Мероприятия пройдут 
на базе пяти ведущих вузов 
страны.

Встречи горожан и экспертов 
запланированы на площадках 
Финансового университета 
при правительстве РФ, МГУ 
имени Ломоносова, Высшей 
школы экономики, Россий-
ского экономического уни-
верситета имени Плеханова 
и Президентской академии 
(РАНХиГС).
— Участников ждут лекции 
и мастер-классы экспертов, 
игры, квизы, экскурсии от ве-
дущих финансовых экспертов 
и тематический спектакль, — 
рассказали в Департаменте 
финансов столицы.
В ведомстве подчеркнули: те-
матика Дня финансовой гра-
мотности составлена с учетом 

пожеланий москвичей. Ос-
новными вопросами для об-
суждения станут технологии 
социальной инженерии, ис-
пользуемые финансовыми 
мошенниками. Эксперты так-
же ответят на вопросы, как 
придумать бизнес-идею, со-
ставить финансовый план 
и открыть свое дело, расска-
жут о том, как распознать фи-
нансовую пирамиду и обеспе-
чить собственную финансо-
вую безопасность. В ходе лек-
ций в вузах спикеры поднимут 
и другие темы. Скучать точно 
не придется, ведь встречи со-
стоят не только из лекцион-
ной, но и из интерактивной 
части. К примеру, в Финансо-
вом университете состоит-
ся мастер-класс, а в РАНХиГС 
устроят интеллектуальные 
соревнования «Финансовый 
кругозор».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На выставке-форуме «Рос-
сия» Министерство экономи-
ческого развития презенто-
вало инвестиционную карту 
страны. На ней отмечены бо-
лее 14 тысяч площадок 
под производства.

Карта, разработанная со-
вместно с правительством 
Москвы, доступна на сайте 
invest.gov.ru. К ней могут об-
ратиться не только россий-
ские, но и зарубежные пред-
приниматели и инвесторы.
— Усилить работу с инвести-
циями в регионах поможет 
инвестиционная карта Рос-
сии, — сказал министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников. — Для бизнеса 
это возможность выбрать зе-
мельный участок под любой 
проект — от открытия кафе до 
строительства крупного про-
мышленного завода.

На карте, которая заработала 
в начале марта, отображают-
ся все данные о представлен-
ных инвестиционных пло-
щадках: их размеры, оснаще-
ние, а также доступные меры 
поддержки. Возможности сер-
виса уже оценили представи-
тели «Деловой России», Торго-
во-промышленной палаты РФ 
и Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей. Инвестиционная карта 
будет постоянно обновляться. 
С ее помощью можно выбрать 
готовые промышленные пло-
щадки, помещения для мало-
го бизнеса или земельные 
участки под строительство 
и ведение сельского хозяй-
ства. Кроме того, карта помо-
гает оценить перспективу бу-
дущего проекта. Например, 
есть ли рядом рынки сбыта.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Лечение туберкулеза стало 
более эффективным
Эпидемиологические пока-
затели по туберкулезу в Мо-
скве продолжают снижаться. 
Вчера об этом сообщила 
главный фтизиатр столицы 
Елена Богородская. 

По итогу 2023 года основные 
эпидемиологические показа-
тели по туберкулезу в Москве 
ниже, чем в среднем по России. 
— На протяжении последних 
лет в Москве продолжается 
снижение основных эпидеми-
ологических показателей по 
туберкулезу. Все это стало воз-
можно благодаря внедрению 
новой модели противотубер-
кулезной помощи населе-
нию, — сказала главный фти-
зиатр города. 
Так, в 2023 году по сравнению 
с 2022-м снизился показатель 
заболеваемости постоянного 
населения на семь процентов, 
смертности постоянного на-
селения от туберкулеза — на 
33 процента. 
Показатель заболеваемо-
сти постоянного населения 
в прошлом году составил 
6,3 на 100 тысяч населения. 
По сравнению с 2012 годом 
показатель ниже в 3,5 раза. 
В пять раз по сравнению 
с 2012-м снизилась и смерт-
ность постоянного населения 
от туберкулеза. 
— Приоритетом противоту-
беркулезной работы прежде 

всего выступает профилакти-
ка заболевания среди населе-
ния, а также граждан, кото-
рые входят в группу риска. 
Раннее выявление больных 
и лиц с латентной туберкулез-
ной инфекцией способствует 
своевременному и полноцен-
ному лечению, а это лучший 
гарант здоровья, — отметила 
Елена Богородская. 
Проведение химиопрофилак-
тики заболевания людям с ла-
тентной инфекцией и лицам, 
контактировавшим с больны-
ми, позволило снизить вероят-
ность активного течения бо-

лезни для тех, у кого туберку-
лез никак не проявляется и на-
ходится в «спящей» форме. 
Методы лечения тяжелых, ра-
нее неизлечимых больных 
тоже усовершенствовали. 
Для таких пациентов внедри-
ли новые режимы химиоте-
рапии, которые позволили 
достигнуть результатов лече-
ния, в 1,4 раза превышающих 
результативность исследова-
ний Всемирной организации 
здравоохранения. Благодаря 
такой методике у практиче-
ски неизлечимых больных 
прекращается бактериовыде-
ление. 
— В Московском научно-
практическом центре борь-
бы с туберкулезом работает 
отдел социальной, психоло-
гической и юридической 
помощи больным, в том чис-
ле уклоняющимся от лече-
ния, что позволило снизить 
до минимальных цифр чис-
ло пациентов, самостоятель-
но прервавших химиотера-
пию, — рассказала Елена Бо-
городская. 
24 марта во всем мире отмеча-
ется День борьбы с туберкуле-
зом, призванный повысить 
осведомленность общества об 
опасности заболевания и на-
править больше усилий на 
борьбу с ним. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

2 ноября 2023 года. Заведующая филиалом № 4 детской поликлиники № 122 Оксана 
Федориненко демонстрирует новый флюорограф. Фото: Наталья Шатохина

Ярмарка в павильоне № 48 на 
ВДНХ удивляет разнообрази-
ем представленной отече-
ственной продукции. Чего 
только нет на прилавках! 
К примеру, из Владимирской 
области в Москву привезли 

сыры с белой и голубой плесе-
нью из коровьего, козьего 
и овечьего молока. Вся про-
дукция производится не на 
сырных, а на йогуртовых куль-
турах с добавлением пробио-
тиков. Представители фер-
мерского хозяйства поясня-
ют: на йогуртовых культурах 
сыры лучше и дольше хранят-
ся, легче переносят темпера-
турные перепады. К тому же 
такая технология позволяет 
производить сыры из цельно-
го жирного молока без поро-
ков вкуса и консистенции.
— Все это полностью ручная 
работа, — говорит фермер Ок-
сана Федосеева. 
Для любителей сладкого тоже 
приготовили роскошный ас-
сортимент. Производители из 
Томской области предлагают 
попробовать конфеты по ори-
гинальному рецепту 1967 го-
да. Вместо глазури — настоя-
щий шоколад. Кроме того, 

вместе с традиционными вку-
сами представлены добавки 
в виде лимона, шоколада и ва-
нили. Можно попробовать 
и земляничное суфле, приго-
товленное из натуральной 
ягоды.
— А мы производим кедровое 
молочко, — рассказал пред-
приниматель из Томской об-
ласти Андрей Буланов. — Де-
лаем его из орешков. Полезно, 
вкусно, с природными вита-
минами!
Еще одна удивительная сла-
дость — сосновая шишка 
в шоколаде: каждая конфета 
представляет собой цельную 
сосновую шишку, томленную 
до мармеладообразного со-
стояния и дражированную 
в натуральном шоколаде. Бла-
годаря уникальному сочета-
нию выраженного хвойного 
вкуса и натурального шокола-
да конфета входит в список 
«100 лучших товаров России».

Радует Томская область и про-
дукцией из дикорастущих 
и садовых ягод, грибов, кедро-
вого ореха и лекарственных 
трав. Есть соки, морсы, све-
жая и вяленая ягода, варенье, 
джемы, соусы, смузи, десерты 
и многое другое.
Свои томленые и сублимиро-
ванные ягоды, варенье, кон-
фитюры, соки, мармелад 
представили на ярмарке агра-
рии из Ивановской области. 
Их продукция отличается пол-
ным отсутствием сахара или 
небольшим его добавлением, 
а также отсутствием аромати-
заторов, красителей и консер-
вантов.
Из Звенигорода привезли 
мясную продукцию: лопатку, 
грудинку горячего копчения, 
варено-копченую говядину 
с чесноком и перцем, бастур-
му и многое другое. 
Кроме того, на прилавках изо-
билие дикой рыбы с Камчат-

ки, из Сибири, Якутии. Посе-
тители могут продегустиро-
вать икру дикого камчатского 
лосося, сиговых, щучьих 
и осетровых пород рыб. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskay@vm.ru 

Отечественные сыровары 
разработали свои рецепты

Вчера в павильо-
не № 48 на ВДНХ 
свою продук-
цию представи-
ли фермеры 
из Владимир-
ской и Томской 
областей, а так-
же производите-
ли с Камчатки. 

торговля

20 марта. Фермер из Владимирской области Оксана Федосеева представила сыры на ярмарке в павильоне № 48 на ВДНХ. Аграрии из разных регионов нашей страны 
привозят оригинальную продукцию. Каждую неделю на ВДНХ приезжают новые производители. Фото: Пелагия Замятина

ПЕЛАГЕЯ СТЕРЛИГОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСКУРСИОННОГО 
КОНТУРА ВЫСТАВКИ РОССИЯ
Одна из самых значимых пло-
щадок выставки на ВДНХ — 
павильон № 48, где проходит 
ярмарка. Каждую неделю 
аграрии привозят сыры, кол-
басы, хлеб, выпечку. Что осо-
бенно удивляет, так это разно-
образие деликатесов: икра, 
колбасы, паштеты. Один 
из самых популярных продук-
тов — сыр. Его представляют 
многие регионы. На ярмарке 
невероятное изобилие фер-
мерской продукции. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Городские меры поддержки помогают 
успешно развивать любимое дело
Вчера предприниматель 
Наталья Халаманова, владе-
лица бренда здорового пита-
ния для домашних живот-
ных, рассказала «ВМ», 
как ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) помогает 
ей решать вопросы по разви-
тию бизнеса.

Идея создания компании поя-
вилась у Натальи, когда она 
училась в Школе управления 
«Сколково» в 2020 году.
— Нам посоветовали найти 
дело, которым хотелось бы за-
ниматься по любви. Так, лю-
бовь к кошкам и собакам, 
а также вечная забота об их 
питании привела к созданию 
проекта Pet Diet, — вспомина-
ет Наталья Халаманова.
Предпринимательница нача-
ла работать над составами 
кормов для животных со-
вместно с ветеринарными ди-
етологами, которые помогли 
разработать сбалансирован-
ные рецепты в соответствии 

с международными стандар-
тами (NRC). Для создания ра-
ционов, состоящих из всех 
питательных веществ, компа-
ния заказала разработку вита-

минно-минеральной добавки 
на основе натуральных ингре-
диентов по авторской рецеп-
туре, не имеющей аналогов 
в России.
— Здорово, что можно обра-
титься за помощью к горо-
ду. Мы не раз пользовались 
консультациями от ГБУ «Ма-

лый бизнес Москвы» (МБМ). 
Специалисты проконсуль-
тировали нас по город-
ским программам поддержки 
МСП, онлайн-сервисам, помо-

гающим в реше-
нии операцион-
ных бизнес-задач, 
что позволило нам 
сэкономить время 
и акцентировать 
внимание на дру-
гих задачах. Также 
я проходила обу-
чение по продви-
жению личного 
бренда, — отмети-
ла Наталья.
Еще она рассказа-
ла о своем опыте 

обращения в Московский 
экспортный центр за кон-
сультацией по организации 
экспорта своих товаров 
в другие страны.
— Мы подали заявку и полу-
чили развернутую аналити-
ческую справку-отчет по раз-
ным странам. Очень полезно 

было узнать, куда можно экс-
портировать наш продукт — 
мы получили информацию 
по рынкам Объединенных 
Арабских Эмиратов, Брази-
лии, Германии, Сингапу-
ру, — рассказала предприни-
матель.
Сейчас компания Натальи по-
дала заявку в Московский ин-
новационный кластер на ком-
пенсацию процентов по кре-
дитам.
— Мы рады, что есть возмож-
ность получить помощь 
и поддержку от города. В бли-
жайшее время планиру-
ем воспользоваться льгот-
ной программой кредитова-
ния, — поделилась Наталья 
Халаманова.
Кстати, компания Натальи во-
шла в топ-100 российских 
компаний в национальном 
рейтинге зообизнеса Зооин-
форм «Сила Бренда: корм для 
кошек» за 2023 год.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

важно
За последние годы чис-
ло заболевших туберку-
лезом детей в Москве 
снизилось в 10 раз. 
На 100 тысяч детей при-
ходится не более двух 
зараженных. Источни-
ком заражения для де-
тей чаще всего являются 
взрослые из близкого 
окружения. В 2023 году 
скрининг на туберкулез, 
проводимый по месту 
обучения и в индивиду-
альном порядке, прош-
ли более 1,9 миллиона 
детей. 

В проекте «Активный 
гражданин» с начала го-
да прошло уже более
200 голосований, основ-
ной темой которых стало 
благоустройство разных 
дворовых территорий 
и общественных город-
ских пространств. 
530 тысяч мнений 
и предложений высказа-
ли местные жители по во-
просам обустройства тер-
риторий в 127 районах 
и поселениях Москвы. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Представителям 
малого бизнеса 
очень полезны 
консультации 
специалистов 

18 марта. Наталья Халаманова вместе с мужем и своей кошкой Зарой, которая с удовольствием 
питается кормом, разработанным ее хозяйкой

ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» (МБМ) помогает от-
крыть и развивать свое 
дело в столице. В центрах 
услуг для бизнеса можно 
узнать о мерах господ-
держки и воспользовать-
ся ими. Помощь предпри-
нимателям оказывается 
в рамках нацпроекта «Ма-
лое и среднее предприни-
мательство и поддержка 
индивидуальной пред-
принимательской иници-
ативы». Так, 8 апреля 
всех желающих пригла-
шают на семинар «Пред-
принимательское мышле-
ние». На нем расскажут, 
как проверить идею свое-
го бизнеса и найти источ-
ники внутренней мотива-
ции предпринимателя.

справка
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Изготавливать сухой душ может 
научиться каждый 

Активисты Молодежной пала-
ты раскладывают на столах 
материалы, необходимые для 
создания сухого душа. Так, 
каждому волонтеру достают-
ся небольшие полотенца 
и специальный черный мате-
риал, который называется 
«дорнит». Его нужно будет 
пропитать мыльным раство-
ром. А еще — небольшие про-
зрачные пакетики, застежка 
которых закрывается очень 
плотно. В них-то добровольцы 
и упаковывают сухой душ. 
Мастер-класс для волонтеров 
проводит председатель Моло-
дежной палаты района Хамов-
ники Лев Федотов.
— Самое сложное в его произ-
водстве — нарезать дорнит, — 
объясняет Лев Федотов. — 
Просто он продается в боль-
ших рулонах и тяжело режет-
ся. А нам нужны совсем 
маленькие кусочки. Но это не 
страшно, мы справимся. 
К работе с неподдельным эн-
тузиазмом приступают до-
бровольцы разных возрастов. 
Чтобы ускорить процесс, во-
лонтеры быстро поделили 
обязанности: одни нарезают 
дорнит, другие складывают 
полотенца. А участница ма-
стер-класса Елена Фролова 
берет бутылочку с мыльным 
раствором и капает его на ку-
сочек черной ткани. 

— Оказывается, такие специ-
альные растворы для изготов-
ления сухого душа выпускают 
отечественные химические 
заводы. Удивительно! — де-
лится с корреспондентом 
«ВМ» участница мастер-клас-
са Елена Фролова. 
По словам активистки, о суще-
ствовании сухого душа она уз-
нала только накануне мастер-
класса. Здесь же, на занятии, 
она ознакомилась и с принци-
пом его работы. Он, кстати, 
для многих волонтеров ока-
зался в новинку. Поэтому 
председатель Молодежной 
палаты показывает, как пра-
вильно использовать такую 
заготовку.

— Чтобы помыться с помо-
щью такого сухого душа, нуж-
но всего несколько миллили-
тров воды. Это очень удобно 
в полевых условиях, — объяс-
няет Лев Федотов.
Ведущий мастер-класса капа-
ет воду на дорнит, уже пропи-
танный раствором. Материал 
начинает активно выделять 
мыльную пену. Ею военно-
служащие и будут натирать-
ся. А затем остается выте-
реться насухо полотенцем, 
которое также упаковано 
в наборе. 
— Когда до привычного душа 
несколько километров, такие 
пакетики очень выручают на-
ших бойцов, — говорит Лев.

Подобные мастер-классы ак-
тивисты Молодежной палаты 
района Хамовники проводят 
уже не в первый раз. Они так-
же изготавливают окопные 
свечи, маскировочные сети, 
а еще регулярно присоединя-
ются к сбору гумпомощи для 
участников специальной во-
енной операции и жителей 
Донбасса. Гуманитарный груз 
активисты формируют вме-
сте с управой района и нерав-
нодушными москвичами. 
— Мы уже полтора года по 
этому направлению плотно 
сотрудничаем с управой райо-
на. Каждые два-три месяца от-
правляем необходимый гума-
нитарный груз для наших 

бойцов, получается минимум 
целый грузовик, — отмечает 
Лев Федотов. — Кроме того, 
мы с коллегами посещаем раз-
ные мероприятия, куда при-
ходят герои специальной во-
енной операции. Общаемся 
и с ними. А еще поддержива-
ем связь с бойцами, которые 
находятся на линии фронта. 
Поэтому мы всегда одни из 
первых узнаем о том, чего 
действительно не хватает на-
шим ребятам, и решаем, как 
и чем мы можем помочь им, 
чтобы собранные нами вещи 
действительно пригодились 
и принесли пользу на фронте. 
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ  
g.sahadgi@vmdaily.ru

Силы противника 
уже на исходе
Вооруженные силы Украины 
с начала года потеряли 
71 тысячу человек и 11 тысяч 
единиц оружия — почти 
втрое больше, чем за анало-
гичный период 2023 года. 
Об этом вчера сообщил глава 
Минобороны РФ Сергей 
Шойгу (на фото) на заседа-
нии коллегии военного ве-
домства.

Как отметил глава Минобо-
роны РФ, российские подраз-
деления продолжают выдав-
ливание противника с зани-
маемых позиций и не дают 
ему закрепиться на новых 
рубежах.
— Из-за больших потерь учас-
тились случаи дезертирства 
в рядах ВСУ. На подконтроль-
ной Украине территории про-
цветает мародерство в отно-
шении мирных жителей, — 
рассказал Шойгу. — Киевский 
режим всячески скрывает от 
граждан реальную обстанов-
ку на поле боя, выдает за успе-
хи теракты против россиян, 
наращивает принудительную 
мобилизацию. 
По словам главы ведомства, 
США и их сателлиты крайне 
обеспокоены успехами рос-
сийских Вооруженных сил.
— Им все сложнее аргументи-
ровать перед западным сооб-
ществом необходимость даль-
нейшего финансирования 
и поставок ВСУ вооружения 
и боеприпасов, — отметил 
Шойгу. — На этом фоне укра-
инское командование вынуж-
дено бросать в бой оставшие-
ся резервы и использовать 
наиболее дорогостоящие об-
разцы зарубежной техники. 
Помимо этого, Сергей Шойгу 
заявил, что все попытки ВСУ 
захватить приграничные на-
селенные пункты в Белгород-
ской и Курской областях 
успешно отражены. 
— Наиболее активные дей-
ствия велись в районе населен-
ного пункта Козинка. Все ата-
ки противника были успешно 
отражены, он отброшен за 
пределы российской террито-
рии, — сообщил глава Минобо-
роны. — Потери ВСУ на на-
правлении действий группи-
ровок прикрытия госграницы 
за восемь суток боевых дей-
ствий составили более 3,5 ты-

сячи, а точнее 3501 человек, 
из них 790 — безвозвратные 
потери. Также уничтожены 
23 танка, 34 единицы броне-
техники, в том числе 11 Bradley, 
пять пусковых установок реак-
тивной системы залпового ог-
ня Vampire, вертолет Ми-8. 
Кроме того, Сергей Шойгу 
рассказал, что киевский ре-
жим намеренно использовал 
террористические методы 
воздействия на российских 
граждан с целью срыва выбор-
ных мероприятий.
— Велись прицельные об-
стрелы мест голосования 
и государственных учрежде-
ний, где находились исклю-
чительно мирные граждане. 
Об этом было известно как 
командованию ВСУ, так и их 
западным советникам, — до-
бавил Шойгу. — Во время из-
бирательных мероприятий 
сбиты 419 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 67 реак-
тивных снарядов.

ВИКТОРИЯ БИЯТОВА, 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
edit@vm.ru

Поддержать песней, 
добрым словом
Актриса и режиссер Ольга 
Мюнхаузен (на фото) высту-
пила перед ранеными участ-
никами спецоперации в гос-
питале Горки и поделилась 
своими впечатлениями с чи-
тателями «ВМ».

Организатор му-
зыкального кон-
курса кинопесни 
имени Леонида 
Дербенева Ольга 
Мюнхаузен с часо-
вой программой 
выступила перед 
участниками спецоперации.
— Одна из конкурсанток на-
шего фестиваля Елена Гера-
симова уже выступала не-
сколько раз в госпиталях и де-
лилась со мной, что было тя-
желое чувство, особенно 
когда пели в палатах перед 
тяжелоранеными солдатами, 
которые пока не могут само-
стоятельно передвигаться, — 
рассказывает Ольга.
Но Герасимова пела, хотя тек-
ли слезы из глаз. А потом 
вновь приезжала в госпиталь. 
На этот раз пригласили и Оль-
гу Мюнхаузен. Она тщатель-
но подходила к отбору репер-
туара: не хотела, чтобы 
в каких-то песнях были упо-
минания о  руках, ногах и пля-
сках. Артистка переживала, 
что кому-то из раненых сол-
дат это может стать излиш-
ним напоминанием о непри-
ятных событиях. Например, 
для тех бойцов, кто лишился 
на фронте конечностей. Поэ-
тому Мюнхаузен выбирала 
нейтральный репертуар.
— Так как я занимаюсь орга-
низацией конкурса кинопес-
ни, в моем репертуаре нема-
ло композиций из любимых 
многими картин. Я  решила 
исполнить популярные песни 
из фильмов, например «Мы, 
друзья, — перелетные пти-
цы» из советского фильма 
«Небесный тихоход» 1945 го-
да, песню «Вдоль по Питер-
ской» из картины «Приходите 
завтра» 1962-го, «А ну давай, 
наяривай» из кинофильма 
«Зона Любэ» 1994 года, в ко-
тором я снималась, — гово-
рит Ольга. 

Мюнхаузен вспомнила попу-
лярную актрису Людмилу Гур-
ченко, которая исполняла во-
енные песни, некоторые из 
них были от лица мужчин, но 
это неважно, добавляет Оль-

га. Главное, что те-
мы в этих компози-
циях затрагива-
лись общечелове-
ческие. 
— И я взяла не-
сколько песен из 
репертуара Гур-
ченко, — призна-
ется Ольга. — 

А в финале исполнила компо-
зицию «Желаю, чтобы вы бы-
ли здоровы», под которую 
приглашала солдат на сцену 
и просила подпевать. И я ви-
дела, как у ребят светились 
глаза, им хотелось пританцо-
вывать, и они действительно 
старались это делать. А раз 
так, значит, у них поднялось 
настроение, а это тоже влияет 
на скорейшее выздоровление. 
Под конец выступления я да-
же встала на колени, и в этот 
момент были бурные ова-
ции, — делится Ольга. 
Выступление, по словам Мюн-
хаузен, важно было завершить 
по расписанию. Ведь у ребят 
свой график: процедуры, об-
следования. Военнослужащие 
поблагодарили Ольгу, вручили 
цветы, конфеты и сделали фо-
то на память.  
— Было видно: практически 
все военнослужащие — муж-
чины интеллигентного вида, 
образованные, прекрасно об-
щаются. После концерта пар-
ни рассказывали о себе, мно-
гие из них собираются возвра-
щаться на поля сражений, 
чтобы помочь стране побы-
стрее приблизить победу. 
Объясняют, что не могут оста-
вить своих боевых товари-
щей, — продолжает певи-
ца. — Такая позиция бойцов 
только радует, и я решила, что 
этих ребят обязательно нужно 
поддерживать! И собираюсь 
давать концерты в дальней-
шем, выступая перед военнос-
лужащими — нашими защит-
никами. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Активисты 
Молодежной 
палаты района 
Хамовники 
изготавливают 
сухой душ для 
участников 
спецоперации, 
а также прово-
дят мастер-клас-
сы для других 
волонтеров.  

сVои люди 

10 марта. Москвички Татьяна Дмитриева (слева) и Елена Фролова посетили мастер-класс от активистов Молодежной палаты района Хамовники и научились 
самостоятельно изготавливать сухой душ для участников специальной военной операции. Фото: Григорий Сахаджи

Служба фронтовых священников 
стала безопаснее

Синодальный отдел по взаи-
модействию с Вооруженны-
ми силами и правоохрани-
тельными органами запустил 
разработку и изготовление 
походных наборов для свя-
щенников, которые действу-
ют в зоне проведения спец-
операции (СВО).

Требная сумка, набор для кре-
щения, потир, епитрахиль, 
поручи и деревянный крест 
составляют походный набор 
военного духовенства, кото-
рый по заказу Синодального 
отдела изготовили специали-
сты предприятия по изготов-
лению церковной утвари 
в Подмосковье. Облачения 
сделали из прочной непромо-
каемой ткани камуфляжного 
цвета. Более того, наперсный 
крест выполнили из дерева во 
избежание возможных бли-
ков на открытом простран-
стве в зоне СВО. А флаконы 
крестильного набора завер-
шаются шариковым наконеч-
ником во избежание разлития 
и для оперативного использо-
вания на позициях, рассказа-
ли в пресс-службе Синодаль-
ного отдела по взаимодей-
ствию с Вооруженными сила-

ми и правоохранительными 
органами.
— Теперь у священников, ко-
торые отправляются на СВО, 
есть все необходимое для про-
ведения службы, — рассказы-
вает корреспонденту «ВМ» на-
чальник отдела по продажам 
предприятия по изготовле-
нию церковной утвари в Под-
московье Георгий Ляпин. — 
По заказу Синодального отде-
ла изготовили сотни поход-
ных наборов для военного 
духовенства, замаскировав их 
материалами камуфляжного 
цвета, иначе священники на 
фронте станут своего рода 
«мишенью» для радикальных 
формирований Вооруженных 
сил Украины.
Георгий Ляпин отметил, что 
бойцы на фронте всегда нуж-
даются в духовной поддержке, 
не случайно туда все чаще на-
чали ездить волонтеры-свя-
щенники из Москвы и других 
регионов страны. 
— В окопах не бывает атеис-
тов, — подчеркнул Георгий 
Ляпин. 
В числе столичных волонте-
ров, которые регулярно ездят 
к военнослужащим на пере-
довую, — клирик храма Ризо-

положения Пресвятой Бого-
родицы в Леонове, протоие-
рей Александр Тимофеев. Для 
духовной поддержки бойцов 
он придумал «мобильный 
храм», с которым выезжает на 
позиции. Это «газель», загру-
женная церковной утварью: 
священными сосудами, ико-
нами, а также остальными 
вещами, необходимыми для 
исповеди и проведения дру-
гих таинств.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Август 2022 года. Протоиерей Александр Тимофеев рядом с мобильным храмом, на котором 
он ездил на Донбасс

МАКАРИЙ КОМОГОРОВ
ИЕРОМОНАХ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ИЗДАТЕЛЬСКОГО 
СОВЕТА РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ

Я не раз отправлялся к бойцам 
с гуманитарной миссией, раз-
говаривал с ними, поэтому 
знаю их потребности. Скажу 
честно, что духовные в их чис-
ле занимают не последнее ме-
сто. Именно поэтому на фрон-
те стало больше волонтеров-
священников. А еще — арти-
стов, которые поддерживают 
бойцов в их стремлении побе-
дить неонацистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 марта. Военнослужащий группировки войск «Центр» ВС РФ совершенствует навыки стрельбы 
из противотанкового ракетного комплекса (ПТРК) «Корнет» на авдеевском направлении в зоне 
специальной военной операции. Также вчера Вооруженные силы России взяли под огневой 
контроль несколько путей снабжения группировки ВСУ на авдеевском направлении, об этом 
сообщил советник главы Донецкой Народной Республики Игорь Кимаковский.

фотофакт

новости спецоперации

Украина отправит своих 
студентов на фронт
Подготовка к мобилизации 
студентов проходит на Укра-
ине, особенно в юго-восточ-
ных регионах. Об этом 
вчера сообщил губерна-
тор Херсонской области 
Владимир Сальдо. 
— С территории, находя-
щейся под гнетом преступ-
ного киевского режима, 
приходят сообщения о под-
готовке к мобилизации сту-
дентов, — отметил Саль-
до. — Так, администрации 
Николаевского националь-
ного университета имени 
адмирала Макарова и Одес-
ской морской академии 
с февраля уже исполняют 
указания передавать в ТЦК 
сведения о лицах указанных 
категорий. 
■
Обезопасили границы
Военнослужащие ВС РФ 
полностью зачистили 
от остатков формирований 
ВСУ село Козинка на белго-

родском направлении. 
Об этом вчера сообщили 
в Минобороны. 
— На белгородском направ-
лении российские подраз-
деления полностью зачисти-
ли от остатков украинских 
боевиков населенный пункт 
Козинка и продолжают про-
ведение мероприятий по не-
допущению проникновения 
диверсантов ВСУ на пригра-
ничную территорию, — от-
метили в МО РФ. — В резуль-
тате ударов авиации и огня 
артиллерии противник поте-
рял до 650 боевиков, две бо-
евые бронированные маши-
ны и две боевые машины 
РСЗО Vampire чешского про-
изводства.
■
Нашли схрон противника
Военнослужащие Росгвар-
дии обнаружили в ЛНР 
схрон с боеприпасами ВСУ 
в затопленном котловане.
— Выявить затопленный 
схрон, оставленный украин-
скими националистами 

вблизи населенного пункта 
Луганской Народной 
Респуб лики, спецназовцам 
Росгвардии удалось с при-
менением собаки, натрени-
рованной на поиск взрыв-
чатки по информации от во-
енной контрразведки, — 
рассказали в Росгвардии. 
■
Поляки помогают врагу
Говорящие по-польски во-
енные прибыли на террито-
рию промышленного пред-
приятия Харькова. Об этом 
сообщил подполковник 
ЛНР в отставке Андрей 
Марочко.
— На территорию одного 
из промышленных предпри-
ятий города Харькова 
на гражданском автобусе 
приехало около 30 военнос-
лужащих с оружием и веще-
вым имуществом. Бойцы 
между собой общаются 
на польском языке, — отме-
тил он. — На данный момент 
идет передача объекта и оз-
накомление с задачами. 

На прошлой неделе акти-
висты Молодежной пала-
ты Косино-Ухтомского 
района также изготовили 
новую партию сухого ду-
ша. В общей сложности 
получилось более ста 
штук полноценных инди-
видуальных наборов, не-
обходимых для полевых 
условий. Готовые упаков-
ки с сухим душем также 
будут переданы на нужды 
участников специальной 
военной операции.
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важно
По поручению министра 
обороны РФ генерала 
армии Сергея Шойгу на-
чался выпуск электрон-
ных удостоверений ве-
терана боевых действий, 
необходимых для более 
эффективного обеспече-
ния социальных гаран-
тий бойцам СВО, локаль-
ных войн и вооруженных 
конфликтов. Уже посту-
пило более 70 тысяч за-
явлений на получение 
этого документа. 
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Владислав Викторович, Донбасс был одним 
из крупнейших промышленных центров СССР. 
Понятно, что сейчас многие крупнейшие пред-
приятия (например, «Азовсталь») уничтожены 
или требуют полной реконструкции. Другие пока 
еще находятся на территории, занятой противни-
ком. Но если говорить в целом — как сегодня 
идет восстановление промышленного потенциа-
ла Донбасса?
Объясню на цифрах. Недавно на выставке «Рос-
сия» проходил День промышленности. В том 
числе там выступал Глеб Никитин, губернатор 
Нижегородской области, которая еще с дорево-
люционных времен считается одним из круп-
нейших промышленных центров России. Он 
сообщил, что на территории области сейчас 
работает более 440 промышленных предприя-
тий. А в Донецкой Народной Республике, вклю-
чая пока еще не освобожденные территории, 
их более 500! 

Мощный промышленный кластер здесь зарож-
дался с конца XIX века — именно тогда начали 
строиться заводы, на базе которых позже появи-
лись крупнейшие предприятия: и знаменитые 
мариупольские «Азовсталь» и «ММК имени 
Ильича», и Юзовский металлургический завод 
(сейчас — Донецкий металлургический завод. — 
«ВМ»), и другие производства. Колоссальный 
промышленный потенциал здесь был и, что са-
мое главное, сохранился до сих пор! Конечно, 
многое разрушено, но часть предприятий про-
должает работать, часть мы начали восстанавли-
вать, многие сейчас вновь запускают производ-
ство, в том числе с нашей помощью. В прошлом 
году было запущено 12 предприятий. И это при 
условии того, что сейчас идут боевые действия. 
То есть результат нашей работы уже виден. 
В этом году мы запустим еще как минимум два 
десятка предприятий. В том числе уже в этом году 
планируем запустить пять цехов металлургиче-
ского комбината имени Ильича в Мариуполе. 
За прошлый год через региональный Фонд раз-
вития промышленности мы профинансирова-
ли 14 проектов. Причем первые предприятия 
будут запускаться уже в марте, несмотря на то 
что деньги начали выделять только в декабре. 
В этом году ставим перед собой задачу выде-
лить средства на реализацию 27 проектов. 
И я уверен, что процесс здесь пойдет только по 
нарастающей. 
Плюс к этому я бы отметил момент, который 
стал для меня открытием в Донецкой Народной 
Республике. Это нескончаемый оптимизм 
у местного бизнеса. В любых условиях, даже са-
мых тяжелых, люди продолжают работать, вы-
пускают продукцию и верят в то, что светлое 
будущее не за горами. Многие возвращаются 
после нескольких лет отсутствия в регионе, дру-
гие и не уезжали никуда. И все готовы трудить-
ся на благо республики и ее жителей.
Какие товары предприятия ДНР поставляют се-
годня в другие регионы России? Хороший ли 
на них спрос?
Я не раз говорил о том, что одна из наиболее пер-
спективных и востребованных отраслей про-
мышленности Донбасса — машиностроение. 
При поддержке федерального Минпромторга 
в ДНР уже создан кластер, производящий горное 
оборудование. И недавно Ясиноватский маши-
ностроительный завод поставил первую проход-
ческую машину в Кузбасс. Эта продукция очень 
востребована. Большинство оборудования на 
крупных комбинатах и в Норильске, и в Ново-
кузнецке еще советское, и его нужно менять. 
В свое время большой объем оборудования шел 
именно с предприятий Донбасса. Для нас это 
важный задел с точки зрения рынков сбыта. 
Безусловно, есть и другие отрасли, которые 
способны вытянуть, поднять экономику респу-
блики.
В этом году мы также планируем запустить 
производство на Фабрике аэрозолей. Это пред-
приятие полного цикла, уникальное даже 
в пределах Российской Федерации: не только 
производство самих аэрозолей и спреев, но 
и алюминиевых банок для них, пластмассовых 
колпачков и прочего. То есть все делается 
в рамках одного предприятия, продукция кото-
рого будет востребована российским рынком. 
Запущена работа и на цементном заводе. Он 
сильно пострадал от обстрелов и еще восста-
навливается. Есть у нас еще и уникальный као-
линовый карьер (каолин — особая белая огне-
упорная глина. — «ВМ»). А надо понимать, что 
этим материалом российский рынок на 30% 
обеспечивался с Донбасса. Эту цепочку мы так-
же сохраним. 
Еще один пример — ООО «Энергоспецмаш» 
(бывший завод «Магна»), производящий маши-
ностроительное оборудование в Мариуполе. 

Пока российские войска уверенно теснят противника к административным границам ДНР, работа в тылу не прекращается ни на день. Власти республики прилагают 
все силы, чтобы возродить промышленный потенциал Донбасса, бывшего когда-то одним из главных индустриальных центров СССР. О том, как идет эта работа, 

спецкор «ВМ» побеседовал с заместителем председателя правительства ДНР Владиславом Васильевым. 

22 февраля. Донецк. Владислав Васильев в своем рабочем кабинете. Фото: Алексей Зернаков

Заместитель председателя правительства ДНР Владислав Васильев: 
Санкционная политика Запада открыла для наших предпринимателей 

массу возможностей

Новые горизонты 

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Специальный 
корреспондент

Васильев Владислав Викторович родил-
ся 12 июля 1979 года. В 2001 году окон-
чил экономический факультет Вологод-
ского государственного технического 
университета. В 2005-м заочно окончил 
ИНЖЭКОН и в 2019-м Стокгольмскую 
школу экономики, уровень А (самый выс-
ший) IPMA по специальности «Приклад-
ная информатика». Имеет степень 
International Executive MBA. Трудовую 
карьеру начал в металлургической 
группе «Северсталь», где прошел путь 
от специалиста управления экономики 
Череповецкого меткомбината до гене-
рального директора ЗАО «Северсталь 
Стальные Решения». Работал в системе 
«Росатома» и компании «Евраз». Побе-
дитель конкурса «Лидеры России» 
в 2018-м. С декабря 2022 года директор 
Департамента металлургии и материалов 
Минпромторга РФ. В октябре 2023-го на-
значен новым вице-премьером ДНР, ку-
рирует промышленность.

ДОСЬЕ
Он сейчас восстанавливается. И у него заказы, 
помимо местных Алчевского, Енакиевского 
и Макеевского металлургических комбинатов, 
есть и от предприятий «Северстали». Обсужда-
ется также контракт с «Евразом». А все потому, 
что именно на этом предприятии обладают 
уникальной технологией восстановления вал-
ков методом наплавки (прокатный валок явля-
ется рабочей частью прокатного стана, кото-
рый используется для производства листового 
металла. — «ВМ»). Потому что везти китай-
ские валки дорого и долго. То есть металлургия 
является «вытягивающей» отраслью для таких 
относительно небольших предприятий, кото-
рые обеспечивают и рабочие места, и налого-
вые поступления.
Для многих будет удивительно, но в регионе 
было очень развито швейное производство. Мы 
просто плохо знаем историю промышленного 
Донбасса, который волею судеб оказался в со-
ставе Украины. А на самом деле город Шахтерск 
в ДНР — это по сути своей второе Иваново. Са-
мо название населенного пункта говорит о том, 
что там добывают уголь. Но на шахтах работа-

ют в основном мужчины. И в советское время 
было принято решение открыть в городе швей-
ное производство — в первую очередь, чтобы 
занять жен шахтеров. При СССР более 25 мил-
лионов трикотажных изделий в месяц произво-
дилось именно в Шахтерске. И здесь остались 
мощные компетенции именно с точки зрения 
швейного дела. Так, недавно была запущена од-
на из фабрик. И еще два швейных предприятия 
получили средства из Фонда развития промыш-
ленности. Кстати, часть производств в Шахтер-
ске работала на такие известные бренды как 
Zara и были аттестованы для поставок в Европу. 
То есть у них остались и промышленная база, 
и кадры, и навыки, и компетенции делать каче-
ственную продукцию. С учетом ухода с россий-
ского рынка массы европейских брендов наши 
предприятия получили уникальные возможно-
сти. И проблем с заказами у них сейчас нет. 
А мы им помогаем. 
Также могу сказать, что крайне востребована 
будет и сельхозпродукция из Донецкой Народ-
ной Республики. Она действительно очень вы-
сокого качества. Это и молоко, и творог, и кол-
басы, и сыры. Она востребована и сейчас, но 
пока идет в основном для внутреннего потре-
бления и в ближайшие регионы. Тут у Донбасса 
также есть огромные перспективы. 
Расскажите, как сейчас обстоят дела с заходом 
крупного бизнеса с «большой земли» в регион?
До приезда в ДНР в сентябре 2023 года я рабо-
тал в федеральном Минпромторге. И, общаясь 
с крупными компаниями и холдингами феде-
рального уровня, ощущал, что бизнес смотрит 
на Донбасс с опаской. Я говорил: «Теперь 
я здесь, готов оказать любую поддержку, здесь 
есть масса предприятий, которые можно вос-
становить и запустить». Ответы были уклончи-
вые. У кого-то оставалась боязнь очередных 
санкций, кто-то опасался, что в регионе до сих 
пор идут боевые действия. 
Так вот — за последние полтора месяца ситуа-
ция сильно поменялась. И уже сами холдинги 
выходят на нас, интересуются имеющимися 
площадками и предприятиями. Бизнес увидел 
перспективу. Санкционная политика Запада 
привела к тому, что для отечественных пред-
принимателей открылись новые возможности 
и ниши, ранее занятые иностранными компа-
ниями. Поймите, работа только на китайском 
импорте, с точки зрения долгосрочной страте-
гической перспективы, нас не спасет. И круп-
ные холдинги прекрасно это понимают.
Активно действует в регионе «Промсвязьбанк», 
он готов сотрудничать с инвесторами. То есть 
движение пошло. Уверенность у бизнеса растет.

В чем, по-вашему, заключается инвестиционная 
привлекательность Донбасса и что регион готов 
предложить заходящему в него бизнесу?
Первое — всестороннюю поддержку со стороны 
правительства любых инициатив по восстанов-
лению промышленности. Для бизнеса крайне 
важно видеть и чувствовать такую политиче-
скую поддержку. И понимать, что при любых 
сложностях органы государственной власти 
протянут ему руку помощи. Пример простой: 
когда перед новым годом наши противники ата-
ковали подстанции и были перебои с электриче-
ством, мы точечно и максимально быстро вос-
станавливали подачу электричества — в первую 
очередь по предприятиям пищевой промышлен-
ности и производствам непрерывного цикла. 
Второе — это наличие на нашей территории 
свободной экономической зоны, что означает 
получение налоговых преференций. Коллеги 
из Фонда развития территорий и Минэконом-
развития курируют этот вопрос. И сегодня уже 
17 предприятий зарегистрированы в СЭЗ на 
территории Донецкой Народной Республики. 
Объем инвестиций составил почти 7,5 млрд 
руб лей. И это только начало. 

Третья мера поддержки — это наш региональ-
ный Фонд развития промышленности. В этом 
году уже выделены деньги в объеме 1,9 млрд 
рублей на поддержку донецких предприятий. 
Если работа Фонда развития промышленности 
(ФРП) будет успешной, возможно, сумму уве-
личат. В целом объем заявок, поступивших се-
годня в ФРП ДНР, превышает 3 млрд рублей. 
Суммы по проектам сравнительно неболь-
шие — до 100 миллионов рублей, но очень низ-
кие процентные ставки.
Четвертое — у нас пока еще большое количе-
ство бесхозных предприятий, которые остались 
от прежних украинских владельцев. Посудите 
сами — где вы найдете в Ростове или Краснода-
ре готовые промышленные площадки для раз-
мещения производств? Не найдете. А здесь — 
пожалуйста. Плюс сейчас решаются логистиче-
ские вопросы — восстанавливается железная 
дорога. И в этом году она будет запущена. Также 
ведутся работы по углублению фарватера мари-
упольского морского порта. Есть планы по рас-
ширению портовых мощностей, и уже запущен 
проект по созданию в Мариуполе таможенной 
зоны. А это значит, что мы получаем прямо здесь 
международный морской порт с возможностью 
отгрузки товара на экспорт. Лучше условий для 
бизнеса, если вынести за скобки пока еще иду-
щие боевые действия, ни в каком другом регио-
не вы не найдете.
На какой стадии сейчас находится интеграция 
экономики ДНР в российское правовое поле? 
С какими проблемами вы при этом сталкиваетесь?
Откровенно говоря, это один из самых сложных 
вопросов. Когда Донецкая Народная Республи-
ка была субъектом международных отноше-
ний, законы были частью списаны с украин-
ских, частью повторяли российские. 
Сейчас регион полностью перестраивает рабо-
ту по нормам российского законодательства, 
предприятия проходят процедуру перерегист-
рации в Росимуществе. Бывают затруднения, 
например, связанные с тем, что после ухода 
украинских олигархических структур предпри-
ятия передавались другим инвестором. И эти 
правовые коллизии бывает сложно распутать.
Но без этого перехода в российское правовое 
поле предприятия не смогут воспользоваться 
мерами господдержки, которых немало. Кроме 
того, оценка имущества нужна при формирова-
ния залоговой массы для получения кредитов, 
без которых невозможно расширение произ-
водства.
В этом году перед нами стоит задача основные 
правовые проблемы решить, имущество поста-
вить на учет. Чтобы 2025 год стал для нас вре-
менем мощного развития промышленности 
Донбасса.
Вы человек на Донбассе относительно новый. 
Интересны ваши первые впечатления о респу-
блике и населяющих ее людях. Что вас удивило 
больше всего?
Я был на Донбассе, когда работал в федераль-
ном Минпромторге. Тогда было очень немного-
людно. Но когда я приехал в сентябре, то увидел 
огромное количество людей на улицах, авто-
бусных остановках. И это меня сильно удивило, 
ведь обстрелы не прекратились. Здесь поража-
ют в первую очередь сами люди. Понятно, что 
человек может адаптироваться, наверное, 
к любым условиям. Но дончане нескончаемо 
любят эту землю. И верят в ее будущее. 
Когда в феврале 2023 года я был в Мариуполе, 
проект по восстановлению города только выхо-
дил на проектные мощности. Разрушения были 
колоссальные — больше 80% города лежало 
в руинах. И людей было не так много. Но тем не 
менее, общаясь с оставшимися жителями, 
я был удивлен: ни у кого из них не было ни ма-
лейшего сомнения, что город будет восстанов-
лен. Прошел год. И Мариуполь практически от-
строен заново. 
Недавно я был на одном мариупольском пред-
приятии. Его владелец, помытарившись в Ев-
ропе, окольными путями вернулся домой. 
Я тогда спросил его: «Почему вы не остались 
в Польше, Бельгии или Германии?». И получил 
ответ: «Здесь моя работа, мое дело, моя земля». 
Я думаю, что эта сильнейшая связь с малой ро-
диной присуща не только жителям Донбасса, 
но и всем народам, населяющим Россию. Но 
здесь это особенно остро чувствуется. 
Вы один из победителей конкурса «Лидеры Рос-
сии». Насколько часто приходится привлекать 
кадры из других регионов РФ? 
Я всегда делал и делаю упор на местные кадры. 
Это одна из самых важных задач: не только 
восстановить промышленность Донбасса, но 
и обеспечить жителей республики работой. 
Привлечение людей со стороны идет точечно — 
приглашаем в ДНР только тех специалистов, 
которых не нашлось здесь. И их задача сначала 
помочь нам, а потом передать свой опыт и обу-
чить местные кадры. После того как местные 
специалисты сходятся ближе с теми, кто приез-
жает, видят их профессионализм, когда пони-
мают, что люди приехали сюда не за «длинным 
рублем», а из патриотических побуждений, на-
чинается продуктивная работа. Да и сам кон-
курс «Лидеры России» — тоже для патриотов. 
Понятно, что тут стреляют. Но мы здесь. Глаза 
боятся, а руки — делают. Если ты понимаешь, 
для чего ты здесь — не обращаешь внимания на 
обстрелы и прочее. Потому что есть куда более 
важные задачи. И их надо решать.

цифра

27
проектов по восстановлению 
промпредприятий получат 
поддержку от ФРП ДНР 
в 2024 году. 

Меня поразил 
оптимизм 
жителей 
Донбасса, 
их любовь 
к родному краю
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Французы во все времена боялись нашу армию 

Дубравы уступили место канадскому клену и конскому каштану 

На стенах зала музея висят 
гравюры. Они показывают го-
стям основные события, кото-
рые происходили в столице 
Франции весной 1814 года: 
например, всту-
пление русских во-
йск и их союзников 
в Париж, отрече-
ние от престола 
Наполеона, снятие 
его статуи с Ван-
домской колонны.
— Мы задумывали эту экспо-
зицию как путеводитель по 
Парижу 1814 года, — расска-
зала заместитель директора 
Музея-панорамы «Бородин-
ская битва» Виктория Павлен-
ко. — Кроме гравюр, мы пред-
ставили гостям музея три кар-

ты. Первая показывает диспо-
зицию французских войск 
и войск союзников в сраже-
нии за Париж, а последняя — 
места Парижа, которые люби-

ли посещать рус-
ские офицеры 
По словам Викто-
рии, когда наши 
войска перешли 
Рейн и вступили на 
территорию Фран-
ции, противник 

начал информационную кам-
панию по их дискредитации. 
Говорили, что русские солда-
ты — насильники и убийцы, 
а казаки носят ожерелья из 
человеческих ушей.
— Однако на удивление фран-
цузов порядок, дисциплину 

и спокойствие на улицах го-
рода поддерживали именно 
наши военачальники и в пер-
вую очередь генерал Фаби-
ан Остен-Сакен, который был 
назначен российским комен-
дантом Парижа, — отметила 
Павленко.
Выставка будет работать до 
19 мая. По словам Виктории, 
получилось весьма символич-
но: экспозиция, которая рас-
сказывает о том, как русские 
войска вошли в Париж, завер-
шится практически в то же 
время, когда 210 лет назад им-
ператор Александр I подписал 
манифест о заключении мира 
с Францией.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Российский музей леса — 
ведомственный. Он был соз-
дан Федеральным агентством 
лесного хозяйства в 1998 го-
ду. Для его экспозиции был 
восстановлен сгоревший 
в XIX веке старинный особ-
няк. Сейчас она размещается 
в четырех небольших залах 
на двух этажах и подробно 
рассказывает о жизни леса, 
его обитателях и применении 
дерева в России.
— Москва возникла в подзоне 
хвойно-широколиственных 
лесов: ельников, дубрав, лип, 
сосняков, черноольшани-
ков, — поясняет научный со-
трудник Вероника Свирчен-
ко. — Но за несколько столе-
тий активного использования 
эти леса сменились вторичны-
ми смешанными. 
На стендах с утварью видно, 
что наши предки не представ-
ляли себе жизни без леса: ло-
паты, веретена, мебель, до-
ма — все было сделано из де-
рева! Даже лапти — и те пле-
лись из липового лыка.
— А срок службы лаптей — 
всего неделя, — говорит 
Вероника Викторовна. — 
Представляете, сколько липы 
нужно, чтобы регулярно обе-
спечивать лаптями всех мо-
сквичей?
Впрочем, надо отдать долж-
ное нашим предкам: они не 
только пользовались лесом, 
но и старались его сохранять. 
Вырубленные делянки заса-
живались новыми деревьями. 
Правда, капризные и требова-
тельные липы с дубами со вре-
менем уступили место менее 
прихотливым березкам и оси-
нам. Так изменился и состав 
леса. И он продолжает менять-
ся до сих пор! Благодаря по-
садкам в столице появляются 
нехарактерные для нашей 
местности породы деревьев: 
сибирская лиственница, баль-
замический тополь, канад-
ский клен и конский каштан. 
Ну и в целом российская куль-
тура землепользования пред-
полагала неполное сведение 
лесов в отличие от земледель-
цев Западной Европы, старав-

шихся вырубить весь лес, 
а землю — распахать для ого-
родов и садов.
— Наши государи любили 
охотиться и рядом со столи-
цей оставляли крупные охот-
ничьи угодья, — поясняет Ве-
роника Свирченко. — К ним 
относился национальный 
парк «Лосиный Остров».
Сохранились свидетельства 
о том, что в 1564 году в «Лоси-
ном Острове» охотился на 
медведей Иван Грозный.
Самый впечатляющий зал му-
зея называется «Храм леса». 
С помощью инсталляций 
и расписанных декораций 
в нем воссоздается многоу-
ровневая структура лесного 
сообщества. Кстати, инстал-
ляции здесь — отдельный вид 

искусства. Дело в том, что 
проект создавался чуть более 
четверти века назад, когда ин-
терактивных технологий, 
привычных сегодня, в музеях 
не было. Поэтому все сделано 
вручную: резчики 
Строгановского 
училища создали 
уникальные дере-
вянные ворота, ве-
дущие в зал, ху-
дожник Эдуард Ку-
лешов расписал 
полотна для верх-
него яруса, изобразив самые 
распространенные породы 
деревьев в России, таксидер-
мисты предоставили чучела 
животных, обитающих в рос-
сийских лесах. А сиденья-
пеньки для посетителей до-

бавляют лесного колорита 
в общую атмосферу.
— У этих пеньков особая исто-
рия, — объясняет научный со-
трудник. — Дело в том, что 
для строительства особняка 

пришлось выру-
бить деревья, рос-
шие на этом месте. 
Но утилизировать 
их у создателей му-
зея рука не подня-
лась, и они решили 
сделать из них ме-
ста для отдыха.

Весь второй этаж посвящен 
основным направлениям дея-
тельности лесного хозяйства 
в России. Здесь можно разгля-
деть шишки всех хвойных, ра-
стущих на территории нашей 
страны, посмотреть технику, 

с помощью которой проводи-
лись исследовательские рабо-
ты, и даже увидеть опаленные 
пожаром срезы деревьев, по-
страдавших от падения Тун-
гусского метеорита. Интерес-
но, что лес вокруг места паде-
ния метеорита повален вее-
ром от центра, а в центре 
часть деревьев осталась сто-
ять. Как это получилось  — од-
на из многочисленных зага-
док, связанных с крупнейшей 
катастрофой XX века в Запад-
ной Сибири. Увидеть все свои-
ми глазами и узнать огромное 
количество других интерес-
ных фактов от сотрудников 
музея можно каждый день со 
среды по воскресенье.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Мастерицы создают необыкновенных персонажей
Мастерская Московского теа-
тра кукол (МТК) похожа на ка-
морку папы Карло. На стенах 
и на полу стоят уже готовые 
персонажи к различным спек-
таклям, вокруг много ткани 
и одежды для героев. Куклы со-
вершенно разные, непохожие 
друг на друга и каждая со сво-
им характером. 
— Сейчас мы работаем над 
созданием кукол для спекта-
кля «Путешествие Нильса 
с дикими гусями», — говорит 
заведующая мастерскими 
МТК Оксана Вальгман.
Несмотря на то что спектакль 
выйдет только 1 июня, к по-
становке готовятся заранее. 
На создание одной куклы ухо-
дит от двух недель до месяца, 
а в предстоящей премьере та-
ких персонажей целых десять.
— Все нужно успеть. После то-
го как художник приносит 
нам эскизы спектакля, мы 
приступаем к работе. Скуль-
птор лепит голову, затем отли-
вает форму из гипса, на кото-
рую потом добавляется папье-
маше — заготовка для ку-
клы, — объясняет Ольга.
После того как создается заго-
товка, ее отправляют механи-
кам, которые делают персона-
жа «живым» и подвижным. 
Они внедряют специальные 
механизмы для того, чтобы 

у куклы мог открываться рот 
или двигаться глаза. Они так-
же создают гапит. 
— Это такая коротенькая па-
лочка — гапит, напоминаю-
щая трость, на которую наса-
жена голова куклы,  — допол-
няет Вальгман. — Благодаря 
гапиту актер может шевелить 
головой персонажа.
После того как все готово, го-
лову возвращают в мастер-
скую для того, чтобы завер-

шить процесс соз-
дания куклы. 
— Мы делаем руки 
и туловище. Все ча-
сти должны быть 
максимально лег-
кими, чтобы актеру 
было удобно управ-
лять своим персонажем, — 
объясняет художник-скуль-
птор МТК Ольга Смелянец.
Московский театр кукол изве-
стен тем, что персонажи для 

спектаклей у них 
совершенно раз-
ные. Есть как со-
всем маленькие, 
так и большие, до-
стигающие в дли-
ну нескольких ме-
тров.

— К примеру, у нас в спекта-
кле «Ежик в тумане» есть бе-
лая лошадь, в которую залеза-
ют несколько актеров, 
в «Синдбаде» — это десятиме-

тровая змея. В новой пьесе бу-
дет двухметровая кукла, изо-
бражающая город, — расска-
зала Ольга. — Все фигурки 
действительно имеют свой 
характер, и даже есть легенда, 
что когда ты приделываешь 
персонажу глаза, то он «ожи-
вает». Поэтому я стараюсь ра-
ботать аккуратно, чтобы не 
сделать кукле больно.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

20 марта. Художник-скульптор Юлия Тимошенко, заведующая мастерскими Оксана Вальгман 
и скульптор Ольга Смелянец (слева направо) с куклами к спектаклю «Путешествие Нильса». 
Фото: Екатерина Алексеева
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Сегодня отмечается Международный день театра кукол. Корреспондент «ВМ» побывала в кукольной мастерской 
и посмотрела, как создают персонажей для спектаклей.

В Музее-панораме «Бородинская битва» открылась выставка «Ликуй, Москва! В Париже Росс!». Экспозиция приурочена 
к 210-летию вступления российских войск и их союзников в Париж, которое произошло 31 марта 1814 года.

Сегодня во всем мире отмечается Международный день лесов — важная дата, призванная обратить внимание человечества на защиту 
и сохранение лесных массивов. Корреспонденты «ВМ» присоединились к праздничным торжествам в Российском музее леса на «Павелецкой».

18 марта. Научный сотрудник Вероника Свирченко сидит на пеньке в зале «Храм леса» — одном из самых красивых в Российском музее леса. Он был создан в 1998 году 
в специально восстановленном для его экспозиции особняке XIX века. Фото: Анна Малакмадзе

Фермер выращивает 
улиток и лягушек 
Фермер занимается хозяй-
ством уже около тринадцати 
лет. Однако идея разводить 
нестандартную диковинку 
пришла к нему не сразу. 
— Сначала я просто хотел за-
ниматься сельским хозяй-
ством. У меня было 350 коров, 
250 коз и лошадей. Потом, 
когда я понял, что мне нужно 
заинтересовать ту-
ристов, решил 
придумать что-то 
интересное. То, че-
го не может пред-
ложить обычный 
фермер. В самом 
начале было не-
просто. В то время, когда я на-
чинал, такие экзотические 
развлечения еще не были 
нужны простым туристам, — 
вспоминает Сергей Балаев.
Он отметил, что улиточная 
ферма у него одна из самых 
больших среди существую-
щих. Он даже хочет подать за-
явку, чтобы его включили 
в книгу мировых достижений, 
и установить рекорд по разме-
ру плантаций и объему сбора 
улиток. В течение месяца Сер-
гей Балаев планирует открыть 
ассоциацию улитководов 
и стать ее президентом. А еще 
к предпринимателю постоян-
но приезжают гости из других 
стран и даже фермеры, кото-
рые тоже хотят научиться пра-
вильно разводить моллюсков. 
Средиземноморские улитки, 
выращиваемые на ферме, 
предназначены для пищи. Из 
моллюсков добывается му-
цин, и из него на производ-
ствах изготовляется космети-
ка, обладающая восстанавли-
вающим для кожи эффектом. 
На ферме для туристов также 
разводят крокодилов, правда, 
это сложная и дорогостоящая 
процедура. Несмотря на это, 
рептилии содержатся в ком-
фортных условиях.
Сергей Балаев планирует раз-
водить китайских бычьих ля-
гушек в больших количествах. 
Во всем мире именно этот вид 

земноводных выращивают 
для еды. Сейчас предприни-
матель активно работает над 
тем, чтобы наладить их разве-
дение. 
По словам нутрициолога Оль-
ги Кожевниковой, лягушачьи 
лапки в России — не самый 
популярный деликатес, но 
любители экзотики с интере-

сом пробуют такие 
блюда.
— Если рассматри-
вать лягушачьи 
лапки с точки зре-
ния пищевой цен-
ности, то в них со-
держатся многие 

полезные вещества, такие как 
витамин C, D, Е, а еще магний, 
фосфор и железо, и большое 
количество белка, — объясня-
ет нутрициолог Ольга Кожев-
никова. — Еще в них содер-
жатся компоненты, которые 
профилактируют сердечно-
сосудистые заболевания. Од-
нако не стоит воспринимать 
такой деликатес как лекар-
ство. Блюда из лягушачьих 
лапок пробуют в первую оче-
редь для того, чтобы испытать 
новые вкусовые ощущения. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Предприниматель Сергей Балаев из Коломны 
держит крокодиловую и улиточную фермы. 
Скоро он планирует разводить еще 
и съедобных лягушек. Корреспондент «ВМ» 
узнавала подробности.

Редакцию наградили за лучший 
корпоративный фильм 
Форум дал участникам воз-
можность обсудить новые 
тренды корпоративного ви-
део и показать лучшие образ-
цы этого сегмента. 
— Мы окружены цифровым 
информационным потоком, 
85 процентов ко-
торого занимает 
видео и кино раз-
ных форматов. 
Чтобы прорваться
к сердцам и умам
своей аудитории
и еще и остаться
в памяти на века, надо иметь 
опыт и компетенции. И они 
ежегодно обновляются новы-
ми подходами, технология-
ми, ИИ и особенностями 
восприятия, — сказала член 
наблюдательного совета, ди-
ректор проектов, основатель 
Ассоциации директоров по 
коммуникациям и корпора-
тивным медиа России Екате-
рина Коляда. 
Затем прошла церемония на-
граждения Ежегодного нацио-
нального конкурса «Лучшее 
корпоративное видео Рос-
сии — 2024». «ВМ» получила 
награду в номинации «Имид-
жевые фильмы» за мини- 
фильм про историю и совре-

менность старейшей газеты 
страны.
— Это важная награда всему 
коллективу газеты. Работа над 
фильмом шла около двух меся-
цев. Мы должны были как 
можно подробнее показать ве-

ковую жизнь газе-
ты. Для его созда-
ния использовать 
уникальные архив-
ные и современные 
видео и фотомате-
риалы, музыка для 
фильма была напи-

сана нашим звукорежиссером. 
Сегодня «Вечерняя Москва» 
это не просто газета, это 
медиа холдинг. Само время по-
ставило печать качества и дол-
гожительства, но «Вечерка» не 
стоит на месте и остается веч-
но молодой! Мы благодарны 
жюри за высокую оценку на-
шей работы и поздравляем 
всех награжденных, — сказал 
главный редактор «ВМ» Алек-
сандр Куприянов.
Также награды получили 
СБЕР, РАНХиГС, Госкорпора-
ция «Росатом», Praxis Group, 
«Агентство БЛЭК», YANKA, 
«КРЭТ» и многие другие.
ИРИНА ИГНАТЕНКО
edit@vm.ru 

Вчера прошел Московский международный 
фестиваль корпоративного видео. «ВМ» 
наградили за лучший «Имиджевый фильм».

факты
■ Леса занимают около 
трети площадей всей су-
ши Земли.
■ Лиственница — самое 
распространенное дере-
во в России.
■ Почти 70% видов мле-
копитающих, 75% видов 
птиц, 80% земноводных 
живут в лесах.
■ Самый древний вид 
деревьев, который су-
ществует сегодня, — 
гинкго двулопастный.
■ Старейшее дерево 
в нашей стране — ли-
ственница на острове 
Ольхон на Байкале.

топ-3

Самые 
необычные 
театры мира
■ Австрийский театр 
Kremlhof — самый ма-
ленький театр в мире. 
Общая вместимость — 
всего восемь зрителей.
■ Плавучая оперная 
сцена Брегенцского фе-
стиваля стоит на сваях 
в воде. Главная декора-
ция — бюст революцио-
нера Марата.
■ Подводный театр ба-
лета «Прозрачный мир» 
в Москве.

Фермер Сергей Балаев (справа) угощает туристов своими 
улитками. Фото 2022 года 

20 марта. Заместитель директора Музея-панорамы 
«Бородинская битва» Виктория Павленко на выставке 
«Ликуй, Москва! В Париже Росс!». Фото: Диана Прохоренко 

интересно
У фермера есть свое за-
ведение, где подают эк-
зотическую для русского 
туриста пищу. В нем 
есть, например, бургеры, 
паштет, суп том-ям, и все 
это — из улиток. Чтобы 
научиться это делать, 
Сергей Балаев пригла-
шал специальных пова-
ров, которые на протя-
жении месяца рассказы-
вали тонкости приготов-
ления такой пищи. 
А еще фермер постоянно 
экспериментирует с ре-
цептами.

знай наших

по станислав-
скому

ну и как вам?

я отведу тебя 
в музей

уроки истории
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Во многих западных странах элиты** формиро-
вались столетиями, а кое-где даже тысячелети-
ями. Что во Франции, что в Великобритании 
существуют устойчивые классы как буржуазии, 
так и аристократии. Наследники в таких семьях 
вместе с имениями и капиталами получают от-
цовские связи с сильными мира всего, влияние 
и культурную базу, позволяющую безошибочно 
отделять «своих» от «чужих». В России как 
обычно все не так. «Умом Россию не понять, ар-
шином общим не измерить», — писал Федор 
Тютчев, который и сам был представителем 
элиты: дворянином, тайным советником и ди-
пломатом — то есть человеком, влиявшим на 
принятие определенных государственных ре-
шений. 
К слову, дворяне стали элитой при Петре I, при-
думавшем принцип получения наследственно-
го титула за службу. Его получали только те, кто 
прошел путь от солдата до офицера. Революция 
1917 года все обнулила, и роль элиты в СССР от 
идейных борцов первых лет советской власти 
постепенно перешла в руки партийной номен-
клатуры. 
Перестройка в очередной раз перезагрузила си-
стему, и, воспользовавшись программными 
«багами»***, на свет появилась новая, доволь-
но специфичная, элита. Подробно этот процесс 
описала в своем исследовании австрийский со-
циолог Элизабет Шимпфессль. Она 15 лет ин-
тервьюировала представителей российского 
истеблишмента и по итогам выпустила книгу 
«Безумно богатые русские. От олигархов к но-
вой аристократии». Эта книга сделала Шимп-
фессль в глазах всех западных СМИ «ведущим 
специалистом по России». 
«Первая волна передачи собственности в част-
ные руки началась в 1992 году с так называемой 
ваучерной приватизации, которая была дети-
щем реформатора Анатолия Чубайса, союзни-
ка Гайдара, — пишет она. — Каждый россий-
ский гражданин получил тогда ваучер номина-
лом 10 000 рублей (что на тот момент было 
эквивалентно примерно 25 долларам США) 
и право на участие в ваучерных аукционах по 
продаже госимущества. Ваучер можно было об-
менять на акции любого госпредприятия. Тео-
ретически идея ваучерной приватизации была 
привлекательной, поскольку обещала приоб-
щить к зарождающейся рыночной экономике 
все население. Но на практике это обещание 
оказалось не более чем иллюзией: большин-
ство граждан не знали, что делать со своими 
ваучерами, или же были настолько бедны, что 
вынужденно продавали их, чтобы удовлетво-
рить насущные потребности».
Среди тех, кто скупал ваучеры у населения, бы-
ли как новые предприниматели, накопившие 
капиталы в период перестройки, так и руково-
дители предприятий, получившие должности 
в советские времена. Последние за гроши при-
обретали ваучеры у своих сотрудников и полу-
чали контроль над «заводами, газетами и паро-
ходами». 
Впрочем, ваучерная приватизация — это еще 
цветочки по сравнению с тем, что было дальше. 
А дальше государству потребовались средства 
для выплаты пенсий и зарплат. А денег не было. 
И банкир Владимир Потанин предложил пра-
вительству взять кредит у частных банков на 
пять лет под залог государственных пакетов ак-
ций крупных компаний. «То есть, — заключает 
Шимпфессль, — идея залогового аукциона 
предполагала доверить коммерческим банкам, 
которыми владели наиболее могущественные 
олигархи, включая и самого Потанина, управ-
ление пакетами акций 43 государственных кор-
пораций сроком на пять лет. Теоретически в те-
чение этого срока правительство могло вернуть 
кредиты и получить свои пакеты обратно — хо-
тя изначально было понятно, что этого не про-
изойдет».
Так вместе с новой Россией родилась и новая 
российская элита, основу которой составили 
«красные директора» и олигархи. И нельзя ска-
зать, что всех это устроило.

«Господа все в Париже»

Даже самый далекий от общественно-полити-
ческих перипетий человек понимал, что в отли-
чие от петровских дворян, получавших звания 
за службу, новая «аристократия» получила свои 
привилегии не самым честным образом. 
Поэтому перед истеблишментом остро встала 
проблема легитимизации. 
В разговоре с австрийским социологом банкир 
Петр Авен признал, что залоговые аукционы 
1995 года были «абсолютно несправедливы-
ми», а их последствия продолжают ощущаться 
и сегодня: «Пройдет много лет, прежде чем 
частная собственность в России будет считать-
ся легитимной. На данный момент большая 
часть населения страны негативно относится 
к приватизации 1990-х годов». 
Для того чтобы обелить репутацию не только 
в глазах россиян, но и среди представителей за-
падных коллег, олигархи занялись благотвори-
тельностью. И долгое время это отлично рабо-
тало. Так, тот же Петр Авен приобрел в центре 
Риги здание, где собирался открыть собствен-
ный музей русского и латышского искусства. 
Там он планировал экспонировать живопись, 
фарфор, керамику и майолику Врубеля из лич-
ной коллекции. Авена с радостью приняли 
в свои круги светские лица на Западе. На про-
тяжении почти двух десятилетий он был лю-
бимцем западных СМИ. Олигарха снимали 
в документальных фильмах, где он пытался 
представить себя высокообразованным, иску-
шенным и утонченным светским космополи-
том — потомком русской интеллигенции и но-
сителем ее культурного наследия.
А автор «залоговых аукционов» Владимир По-
танин в 2002 году был принят в члены попечи-
тельского совета нью-йоркского Музея Гугген-
хайма, а также пожертвовал миллионы долла-
ров Центру Кеннеди. После передачи произве-

В послании Федеральному собранию президент Владимир Путин поддержал проект «Время героев»*. 
К руководству страной должны прийти те, кто сегодня находится на фронте. Они, по мнению президента, призваны стать новой элитой. 

Смогут ли экс-фронтовики потеснить королей «голых вечеринок», «ВМ» анализировала вместе с экспертами.

17 ноября 2023 года. Командир разведывательного взвода Александр с позывным «Пламя» был награжден медалью «За отвагу». Именно такие люди, по словам президента РФ, должны сменить засидевшуюся касту «золотых унитазов»

Cмогут ли фронтовики заменить олигархов на государственных постах

Конец эпохи «золотых унитазов» 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

дений искусства в дар Центру Помпиду 
в Париже он был награжден французским орде-
ном Почетного легиона. Его благотворитель-
ный фонд, зарегистрированный в Англии 
в 2006 году, в 2019-м потратил на филантропию 
42 млн фунтов стерлингов. 
Все закончилось в 2022 году. После начала СВО 
Петр Авен попал в санкционные списки ЕС, 
а его банковские счета и недвижимость были 

заморожены. Высокопоставленные друзья Аве-
на быстро одумались и перестали приглашать 
банкира на вечеринки. 
Миллиардер раздавал интервью западным 
СМИ и жаловался, что не знает, сможет ли опла-
тить даже самые элементарные счета: «Могу ли 
я позволить нанять уборщицу или водителя? 
Я не вожу машину ... может быть, моя падчери-
ца будет водить. Мы не понимаем, как выжить».
«Что касается Потанина, то его филантропиче-
ская активность и взаимодействие с западны-
ми учреждениями культуры и искусства, оче-
видно, сделали свое дело только в сочетании 
с влиянием его никелевой империи», — отме-
чает Шимпфессль.

Привилегии без заслуг 

Социолог Ольга Крыштановская, исследова-
тель российских элит, уверена, что начиная 
с 90-х годов власть в России имела клановый 
характер. И российскому президенту, прини-
мая решения, приходилось учитывать все ин-
тересы. Внутри этой элиты Владимир Путин 
считается невероятно умным человеком 
и прекрасным арбитром. Но, как говорила 
Крыштановская в 2018 году (сегодня она ком-
ментарии не дает), представителям элиты ну-
жен статус-кво. В то время как государство 
нуждается в молодых кадрах. И как только «па-
триархи» поймут, что президент подготовил 
смену, то, вполне возможно, пойдут на преда-
тельство, лишь бы сохранить за собой этот ста-
тус. А любое предательство приведет страну 
к«смутному времени». 
Выходит, что вопрос смены элит назрел давно. 
А после начала СВО он встал максимально 
остро. По мнению футуролога Сергея Пересле-
гина, с осени мы вступили в жесткий внутрен-
ний политический кризис. 
«Элиты привыкли к СВО и перешли на позицию 
«бизнес, как обычно», — считает он. Это не 
устраивает ни народ, ни тех, кто находится на 
фронте. А элиты показывают, что меняться они 

не могут и не станут. Им все равно, кто им будет 
платить, но им надо, чтобы им платили. Исте-
рика с «голой» вечеринкой четко фиксирует, 
что есть категория людей, которая просто не 
понимает, почему во время войны так делать не 
надо. Они же очень удивились: мы же никого, 
мы же ничего, мы же всегда так. Произошел 
сигнал, что это невозможно более терпеть».
Как отметил Путин, выступая с посланием Фе-
деральному собранию, «… слово «элита» во 
многом себя дискредитировало теми, кто, не 
имея никаких заслуг перед обществом, считал 
себя кастой с особыми правами и привилегия-
ми. Особенно те, которые в предыдущие годы 
набили карманы за счет всяких процессов 
в экономике 1990-х годов. Вот они — точно не 
элита».
По словам президента, участники СВО — имен-
но те люди, которые не подведут и не предадут, 
поэтому они должны занять ключевые посты 
в государственном и муниципальном управле-
нии, а также возглавить регионы, предприятия 
и самые крупные отечественные проекты.
«Такие подлинные герои и патриоты — в жизни 
порой довольно скромны и сдержанны. Они не 
кичатся своими успехами, не произносят гром-
ких лозунгов и слов. Но в переломные моменты 
истории именно они выходят на передний 
план, берут на себя ответственность. Таким лю-
дям, которые думают о стране, живут ее судь-
бой, можно передать в будущем и доверить Рос-
сию», — считает президент РФ.
А еще у представителей «новой элиты» опреде-
ленно не будет проблем с легитимизацией. В от-
личие от «приватизационной элиты» им не 
придется оправдывать свои привилегии с по-
мощью разных пиар-трюков и благотворитель-
ных инициатив. Общество будет солидарно 
с назначениями, понимая, что возможность 
стать частью этой элиты есть у каждого, по-

скольку программа «Время героев» запустит 
новый социальный лифт. 
— Политические элиты стремятся к «замкнуто-
сти», — уверена кандидат политических наук 
Наталья Горбатова. — И это останавливает ра-
боту «социальных лифтов» — четкого механиз-
ма, осуществляющего приход во властные 
структуры новых людей. В конечном итоге на-
растает оторванность элиты от остального об-
щества, его реальных проблем, приводящая 
кризису в отношениях власти и народа. Предот-
вратить кризис можно, если в политике будут 
регулярно появляться новые лица из разных со-
циальных слоев.

Патриотический фильтр 

Но и у этого изящного решения «элитарного во-
проса» есть подводные камни, наступить на ко-
торые можно в самый неожиданный момент. 
Один из них: а что делать с «патриархами»? 
Раньше они не слишком-то горели желанием 
отдать свои места без боя. А теперь?
— Санкции поспособствовали снижению нака-
ла противоречий между властными группами 
внутри страны, — уверен Армен Арутюнян, 
старший преподаватель факультета социаль-
ных наук и массовых коммуникаций Финансо-
вого университета при Правительстве РФ.
— Они серьезно сказались на конфронтацион-
ном потенциале противоборствующих кланов. 
Аккумулируемые ими финансовые потоки со-
кратились. В результате им пришлось менять 
управление, отказываться от привычной при-
были, заниматься вынужденной сменой при-
вычного «гнездования» в зарубежных юрис-
дикциях, доказывать свою непричастность 
к существующей политической власти. Многие 
предпочли покинуть страну. Достаточно вспом-
нить очередь из бизнес-джетов, которая обра-
зовалась в первые сутки с начала спецоперации 
в терминалах бизнес-авиации. Одним словом, 
у российского «праздного класса» произошла 
смена жизненного фокуса. Все его внимание 
переключилось на решение «бытовых вопро-
сов». Сегодня все усилия так называемой ста-
рой элиты направлены на налаживание своей 
респектабельной жизни в западных юрисдик-
циях, а не на борьбу с существующей политиче-
ской властью.
Впрочем, несмотря на отсутствие желания 
и возможностей ввязываться в борьбу за власть, 
старые кланы пока сохраняют влияние.
— Заместить элиту в одночасье не получится. 
Это не сиюминутная история, — уверен Арутю-
нян. — При этом не исключено, что в отдельных 
сферах деятельности им все-таки придется 
столкнуться с определенным сопротивлением 
кадров на местах.
Согласен с ним и Арсений Рожнов, доктор юри-
дических наук Финансового университета при 
Правительстве РФ. 
— Не нужно ждать, что бывшие участники СВО 
легко и быстро превратятся в новых элитариев 
и в этом качестве полностью заменят прежнюю 
дискредитировавшую себя «элиту», — говорит 
он. — Все-таки успешная военная служба вовсе 
не является залогом столь же успешного испол-
нения соответствующих задач в других сферах 
деятельности. Но важно то, что, заняв ведущие 
позиции в стране, бывшие участники СВО ста-
нут своеобразным «патриотическим филь-
тром», который будет жестко отсеивать все то, 
что идет вразрез с интересами и потребностя-
ми нашей Родины и ее будущего.

А какова вероятность, что при определенном 
«рвении», которым нередко оборачивается же-
лание выслужиться, общество милитаризиру-
ется, а страна станет военным лагерем, как 
в фильме «Звездный десант» Верховена, где 
наиболее достойное место занимали дембели? 
Эксперты уверены, что до этого не дойдет. 
— Никакой одномоментной, тотальной и по-
всеместной замены уже находящихся при 
должностях руководителей предприятий, чи-
новников разных уровней на новых не будет, — 
уверен полковник в отставке Виктор Бара-
нец. — Все будет делаться постепенно и в рам-
ках разумного. Не могу себе представить ситуа-
цию, что к матерому директору крупного 
металлургического комбината губернатор об-
ласти приводит увешанного орденами и меда-
лями парня и говорит: «Иван Иванович, ну вы 
же знаете, сверху дано указание уступать доро-
гу молодым, отличившимся в боях за Родину, 
потому вам надо уже и отдохнуть». А увешан-
ный орденами паренек медь от бронзы не мо-
жет отличить, ведь у него за плечами промтех-
никум и 6 месяцев рабочего стажа. Единствен-
ное, что он умеет, — это руководить экипажем 
танка из троих человек! Пареньку надо бы и со-
ответствующий институт окончить, и в цехах 
потереться не один год, а покажет себя — пер-
вый в очереди на повышение в должности. 
По мнению специалистов, милитаризация про-
исходит из-за обострения внешних угроз без-
опасности страны, а  вовсе не из-за перехода 
бывших военных «на гражданку». 
Так, фронтовики, получившие посты после вой-
ны, не горели желанием применять военные 
методы в мирное время. 
«Нюхнув пороху», многие, напротив, станови-
лись гуманистами. Вспомним, что и Хрущев, 
и Кеннеди не понаслышке знали, что такое вой-
на. Хрущев как член Политбюро входил в воен-
ные советы фронтов ВОВ. Он побывал и в Киев-
ском, и в Харьковском котлах, и даже в Сталин-
граде! А лейтенант Кеннеди в годы Второй 
мировой командовал торпедным катером 
и участвовал в боевых действиях в Тихом океа-
не. Кто знает, чем закончилось бы ядерное про-
тивостояние в 1962 году, если бы лидеры двух 
держав не знали реальной цены каждой челове-
ческой жизни.

Российский 
праздный класс 
сменил фокус. 
Сегодня элита 
решает бытовые 
вопросы 

*  Время героев — программа развития для участников 
и ветеранов СВО. Она реализовывается на базе ма-
стерской управления «Сенеж» со стороны высшей 
школы госуправления РАНХиГС. Ее цель — подготов-
ка компетентных высококвалифицированных руково-
дителей из числа действующих и бывших военных, ко-
торые в будущем могли бы работать в госкомпаниях, 
а также в органах государственной и муниципальной 
власти.

**  Элита — это совокупность людей, занимающих высо-
кие руководящие должности в управлении государ-
ством, союзом государств и экономике.Элита пред-
ставляет собой устойчивую общность с глубокими свя-
зями входящих в нее людей, имеющих общие интере-
сы и доступ к рычагам реальной власти.

***  Баг (bug) — это ошибка в коде или в работе програм-
мы. Разработчики описывают этим сленговым словом 
ситуацию, когда что-то работает неправильно, выдает 
неверный или непредсказуемый результат.

цитата

Подлинная, настоящая
элита — все, кто служит 
России: труженики и воины, 
надежные, проверенные, 
делом доказавшие свою 
преданность России, 
достойные люди.
В. В. ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ
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точка Сегодня точку в номере ставят участницы московского ансамбля среднеазиатского танца «Бахор ракс» Индира Каримова, Сусанна Бектасова, Регина Беляшева, Гу-
заль Назирова (слева направо). Они исполнили традиционный национальный танец на стенде Узбекистана в рамках Международной выставки туризма и индустрии 
гостеприимства MITT. Это мероприятие проходит в Москве уже в 30-й раз. Страны, регионы и компании со всего мира собираются на международной деловой пло-
щадке и представляют свои продукты и услуги на российском рынке. Стенд Узбекистана стал одним из самых популярных на выставке. В первый день MITT на нем 
были представлены национальные танцы, работы ремесленников, информация о различных видах туризма, где посетителей знакомили с богатой культурой и исто-
рией узбекского народа. Фото: Наталья Феоктистова

Россияне стали 
меньше бояться 
нейросетей. 
И как вам?

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ, ЭКСПЕРТ 
ПОНЕЙРОСЕТЯМ

Бурное развитие ИИ влечет за 
собой серьезные риски и опа-
сения. Масштабная автомати-
зация неизбежно приведет 
к сокращениям и потере рабо-
чих мест во многих сферах, 
что может обострить социаль-
ные проблемы. Представите-
ли сфер, наиболее уязвимых 
к автоматизации, — бухгалте-
рии, юриспруденции, адми-
нистративной поддержки — 
справедливо обеспокоены 
своим будущим. И еще, при 
отсутствии надлежащего пра-
вового регулирования пере-
довые технологии могут по-
пасть в руки злоумышленни-
ков и использоваться для 
шпионажа, мошенничества 
или кибератак.

ЮРИЙ НЕСТЕРЕНКО
СОЦИОЛОГ

Изначально большая часть 
населения России испытыва-
ла страх перед нейросетями 
из-за отсутствия экспертных 
знаний о том, как их исполь-
зовать. Сейчас ситуация дру-
гая: ежемесячные конферен-
ции по ИИ, появление новых 
цифровых профессий, запуск 

федерального проекта «Ис-
кусственный интеллект» и на-
ционального проекта «Циф-
ровая экономика» доносят до 
аудитории ответы на беспоко-
ящие их вопросы. ИИ из раз-
ряда неизвестного становится 
полезным помощником. 

ДИАНА СУВОРОВА
ЭКСПЕРТ ЮРИДИЧЕСКОГО ЦЕНТРА

С одной стороны, мошенники 
могут использовать искус-
ственный интеллект для соз-
дания сложных схем обмана. 
С другой стороны, правоохра-
нительные органы и компа-
нии могут использовать ис-
кусственный интеллект для 
выявления и предотвращения 
мошенничества. Однако ис-
пользование нейросетей 
в уголовных делах вызывает 
определенные этические 
и правовые вопросы. Искус-
ственный интеллект может 
быть полезным инструмен-
том для предотвращения мо-
шенничества и обеспечения 
справедливости в уголовных 
делах, но необходимо тща-
тельно контролировать его 
использование и обеспечи-
вать соблюдение прав и сво-
бод человека.

В ходе опроса сервиса по поиску работы выяснилось, 
что страхов по поводу искусственного интеллекта за год 
стало меньше. Сейчас каждый второй россиянин не бо-
ится ИИ, год назад таковых было 43 процента. Страхи 
остались лишь у каждого девятого.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Все пройдет, 
а поэзия останется 

День 21 марта в 1999 году был объяв-
лен ЮНЕСКО Всемирным днем поэ-
зии. До этого попытки учредить ана-
логичный праздник предпринима-
лись в тридцатых годах прошлого века 
в США и Мексике. Там, правда, «за ос-
нову» брали день рождения древне-
римского поэта Вергилия — 15 октя-
бря. Но тогда не сложилось. В резолю-
ции ЮНЕСКО смысл Дня поэзии объ-

яснялся необходимостью «поддержать языковое 
разнообразие посредством поэтического самовыраже-
ния и дать возможность языкам, находящимся под угро-
зой исчезновения, быть услышанными». То есть первона-
чально речь шла о сохранении и поддержке словесного 
творчества малых, исчезающих народов. Всплеск обще-
ственного интереса к празднику — вечера, присуждение 
премии «Поэт», звания «Поэт года», а то и (бери выше!) 
«Король поэтов» — пришелся на начало нулевых. Дальше 
все стало притормаживать. Увы, прошли времена, когда 
поэты собирали стадионы. Вспомним 
оттепельный фильм Марлена Хуциева 
«Мне двадцать лет» с кадрами высту-
плений Евгения Евтушенко, Андрея 
Вознесенского, Михаила Светлова, 
Беллы Ахмадулиной. Сегодня поэзия 
оттеснена на задворки словесности. 
Редакторы ведущих издательств не 
устают повторять, что выпуск поэти-
ческих сборников — дело неперспек-
тивное и убыточное. Все так. Поэзия 
расправляет крылья, когда бьют исто-
рические куранты, меняются судьбы 
мира и народов. Тогда вся страна, как 
это было в нашей истории, начинает 
хором петь революционные или воен-
ные песни. В годы буржуазно-потребительской (часто 
обманчивой) тишины поэзия дремлет, тяготеет к дека-
дентству, как в Серебряный век, или к шансону пополам 
с эротикой, как в затянувшиеся «святые девяностые». Се-
годня поэзия вновь востребована. Она ушла на фронт, 
оделась в хаки. Через военную лирику, где жизнь и смерть, 
как близнецы-братья, молодые авторы — Анна Долгаре-
ва, Инна Кучерова, Ксения Савина, Роман Сорокин, Арте-
мий Рагимов и другие — пытаются открыть читателям 
душу солдата, донести его мысли о вечном, а главное, 
о том, чтобы победить и жить дальше, но уже в другом — 
честном и справедливом мире. Есть, конечно, и песенно-
поэтические спекуляции (куда без этого?) на тему патри-
отизма, но, как говорил поэт-фронтовик Александр Твар-
довский, все пройдет, а правда останется. То же самое 
можно сказать и о творчестве сегодняшних авторов. На-
кануне праздника в большом зале ЦДЛ состоялась пре-
зентация ежегодного альманаха «День поэзии» со стиха-
ми полутора сотен современных российских поэтов. В До-
ме А. Ф. Лосева на Арбате, 33, неувядающий мастер и ве-
теран поэтического цеха Константин Кедров проведет 
21 марта «Возрожденный праздник — Всемирный день 
поэзии». Поэзия не умирает, пока живет народ. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Жители страны помогут 
улучшить внутренний туризм
До 25 марта АНО «Агентство 
стратегических инициатив 
по продвижению новых про-
ектов» проводит анализ, что-
бы выяснить, какие направ-
ления в туризме интересны 
россиянам. 

Опрос, созданный для изуче-
ния предпочтений россиян 
в активном отдыхе, включа-
ет в себя 20 вопросов. Отве-
тить на них и поучаствовать 
в проекте приглашаются все, 
кто увлекается туризмом: по-
ходами, поездками на вело-
сипеде, сноуборде, лыжах, 
байдарке и другими активно-
стями. 
Итоги исследования органи-
заторы планируют подвести 
к началу лета. И повторный 
раунд опроса для сравнения 
полученных результатов бу-
дет проводиться через год. По 

словам руководителя про-
граммы туристических троп 
России Артема Хорошко, цель 
такого исследования — уз-
нать, как россияне предпочи-
тают отдыхать, чтобы в даль-
нейшем создать для них ком-
фортные условия. 
— Мы собираем статистику 
не только для различных ор-
ганизаций и туристических 
операторов, а в целом изуча-
ем информацию о том, что 
происходит у нас в стране 
в этой отрасли, — объясняет 
Артем Хорошко. — В исследо-
вание, посвященное туристи-
ческим тропам, вовлечены 
жители России. Мы сформи-
руем отчет и передадим эту 
информацию тем, кто хочет 
сделать тему туризма в Рос-
сии лучше и популярнее. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
suvorova@vmdaily.ru

Сказочная история изменила жизнь 
простой столичной семьи

Тысячи концертов и ни одной рецензии 

Вчера состоялась презента-
ция кинокартины «Сказки 
Гофмана», режиссером и сце-
наристом которой выступила 
Тинатин Баркалая. Фильм 
с необычными сюжетными 
линиями и элементами сказки 
стал историей об обычной 
российской семье.

Для режиссера Тинатин Бар-
калаи это первая полноме-
тражная кинокартина. Сюжет 
фильма происходит в 1990-е 
годы в Москве.
Роль главной героини Надеж-
ды Страховой играет актриса 
Екатерина Вилкова.
— В подобном формате у меня 
дебют. После прочтения сце-
нария у меня были сомнения, 
подхожу ли я, — говорит ак-
триса Вилкова. — Хотя на са-
мом деле с главной героиней 
у меня очень много общего.
По словам Екатерины, раньше 
ей давали роли благополучных 
красивых женщин. Здесь же, 
чтобы содержать семью, ее ге-
роиня Надежда по утрам рабо-
тает в районной библиотеке, 
а вечерами — в театральном 
гардеробе. Ее муж Виталик, ко-
торого сыграл Максим Стоя-

нов, женился на ней ради сто-
личной прописки и типовой 
хрущевки на окраине города. 
— Я пытался найти в этом ге-
рое какие-то хорошие черты, 
но, видимо, его негативные 
качества перевесили, и он 
стал отрицательным персона-
жем, — говорит Максим Сто-
янов. 

По сюжету Виталий не рабо-
тает — сидит целыми днями 
на диване, перекладывая все 
обязанности на супругу На-
дежду. Но в один момент про-
изошли значимые перемены. 
На работе Надежда встречает 
Гарика, которого сыграл Евге-
ний Цыганов, тот обратил 
внимание на красивые руки 

главной героини фильма. Впе-
чатлившись этой деталью, 
мужчина открывает перед 
Страховой красочный и ска-
зочный мир кино и рекламы. 
В прокат фильм Тинатин Бар-
калаи «Сказки Гофмана» вый-
дет уже 28 марта. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сегодня исполняется 135 лет 
со дня рождения Александра 
Вертинского (на фото).

Кем он был прежде всего? Пев-
цом? Но его манера исполне-
ния слишком оригинальна, он 
не пел, а, скорее, напевал, рас-
сказывая очередную трога-
тельно-грустную историю. 
Или же Вертинский — поэт на 
сцене? Да, конечно, хотя мно-
гие песенки совсем просты 
и незатейливы, к тому же часть 
написана другими авторами. 
Вертинский был и композито-
ром, и очень умным актером, 
который не картавил (из-за 
проблем с буквой «р» Станис-
лавский не взял его в Художе-
ственный театр), а пикантно 
грассировал. Каждая из пере-
численных сценических ролей 
для него мала. Своим полуко-

медийным, полудраматиче-
ским образом наивного, но ис-
креннего Пьеро он создал соб-
ственный жанр.
После революции Вертин-
ский эмигрировал. Вернулся 
лишь четверть века спустя. 
Страна изменилась до неузна-
ваемости, но публика все так 
же ломилась на его концерты. 
Легенда не потускнела, арти-
ста помнили.
Несколько раз просил он со-
ветское гражданство и полу-

чал отказ. При этом Бунина, 
Горького, Репина, Куприна 
настойчиво уговаривали вер-
нуться. Наверное, возвраще-
ние знаковых фигур Серебря-
ного века руководителям 
страны не казалось престиж-
ным и важным. Подумаешь, 
какие-то декаденты.
Зачем же он так рвался 
в СССР? Ведь ни родных, ни 
близких уже не осталось. За-
мучила ностальгия по рус-
ским березкам? Но в новой 
реальности не было места его 
томному Пьеро. Может, Алек-
сандру Николаевичу нравил-
ся советский строй? Смешно 
даже подумать, чтобы он сам 
ни заявлял по этому поводу. 
Просто артист жаждал при-
знания миллионов соотече-
ственников. Ни Запад, где 
Вертинский пел в ресторанах, 
ни Восток (последние годы 
эмиграции он провел в Харби-
не и Шанхае) не могли дать 

ему той славы, в которой он 
купался на родине. Не к берез-
кам артист вернулся, а к бого-
творящим его зрителям и слу-
шателям.
Он четыре раза объехал всю 
страну, дал три тысячи кон-
цертов. Но из всего его бога-
тейшего репертуара ему по-
зволяли исполнять лишь три 
десятка песен. Вертинский 
жил, словно в вакууме: ни ин-
тервью в газетах, ни песен на 
радио, ни пластинок, ни нот. 
За 13 лет не вышло ни одной 
рецензии! Как будто Алек-
сандр Николаевич так и не 
вернулся из эмиграции. Неза-
долго до смерти он написал 
замминистра культуры Каф-
танову: «Меня любил народ 
и не заметили его правители!» 
Обращение не помогло — 
официального признания 
Пьеро так и не дождался.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

ТИНАТИН БАРКАЛАЯ
РЕЖИССЕР, СЦЕНАРИСТ

В разгар пандемии, в 2020 го-
ду, я начала писать сценарий 
«Сказок Гофмана». Такое на-
звание связано с тем, что 
в детстве, когда я пыталась 
приврать о чем-то маме, она 
говорила: «Только не расска-
зывай сказки Гофмана». В этой 
картине задействована обыч-
ная история семьи, и их в на-
шей стране много. Но мне хо-
телось показать ее так, чтобы 
это не было страшно. Я реши-
ла рассказать эту историю ска-
зочно, чтобы у зрителя была 
надежда на счастливый фи-
нал. Благодаря вере продюсе-
ров в меня это получилось.
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Кадр из фильма «Сказки Гофмана». Актер Евгений Цыганов 
в роли Гарика и актриса Екатерина Вилкова в роли 
Надежды Страховой


